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ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

ДЕНЕЖНО-КРЕДИТНАЯ ПОЛИТИКА

К 10-ЛЕТИЮ  
ГЛОБАЛЬНОЙ  
ИНИЦИАТИВЫ  
«ОДИН ПОЯС,  
ОДИН ПУТЬ»

ЧЕЛОВЕК-ПРАЗДНИК, 
БРЕНД АЛМАТЫ
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В ОЖИДАНИИ  
БОЛЬШОЙ ВОДЫ
Синоптики Павлодарской 
области утверждают,  
что количество выпавших 
осадков превышает норму  
на 21%

В Алматы прошел  
вечер памяти  
популярного киноактера  
Фархата Абдраимова

Что будет 
с инфляцией 
В ближайшие два года сохранится высокий 
уровень инфляции, сообщает главный 
поставщик финансовой информации 
Bloomberg. Постепенно мир начнет 
приспосабливаться к новым экономическим 
условиям. Ожидается, что рост цен 
затормозится, но для многих стран и 
категорий людей он по-прежнему будет 
существенным. Что происходит в Казахстане 
и как Национальный банк пытается 
противостоять росту цен, расскажем здесь. 

Экибастуз: 
дотянуть бы 
до весны, до тепла
В Экибастузе все еще 
продолжаются аварийные 
работы на тепловых сетях. И они, 
похоже, завершатся еще не скоро
Уже более месяца, с момента крупной 
аварии в городе, информационные 
сообщения в местных СМИ напоминают 
фронтовые сводки. Акимат и журналисты 
до сих пор подробно сообщают, где, в каких 
микрорайонах и на каких улицах Экибастуза 
будут вестись ремонтные работы сетей 
теплоснабжения и когда, на какое время 
и какие дома отключат от обогрева.

Логистика 
стремится 
к цифровизации
Развитие логистики стало одной 
из основных тем экономической повестки 
2022 года. О наиболее важных событиях года 
и январских новостях – в нашем материале.

Виктория ЗОЛОТАРЕВА, фото Сергея РЫЖНОВА/Canva Pro

Новая схема субсидирования замедлит развитие отрасли, 
уверены молокопереработчики. Рентабельность производ-

ства масла и молока без субсидий становится отрицательной. 
Фермеры заявляют, что боятся вкладывать крупные средства в 
создание молочно-товарных ферм. Их количество в этом году 
заметно снизилось. Многие МТФ по стране начали закрываться.

ИМПОРТ РВЕТ «МОЛОЧНЫЙ ПОЯС»
О том, что в стране не хватает собственного молока, в Казах-

стане начали говорить в прошлом году. К концу 2022 года стало 

известно, что особый дефицит наблюдается в Актюбинской и 
Западно-Казахстанской областях. Несмотря на то, что чинов-
ники рапортуют о хороших показателях, местные жители кон-
статируют: почти все молоко, которое есть на полках торговых 
точек, – из России.    

Как сообщили в управлении сельского хозяйства ЗКО, в 2022 
году в регионе отмечен рост поголовья всех видов скота более 
чем на 100%, область стала лидером по его численности. Тем не 
менее проблемы остаются. В числе прочих – потребность в обе-
спечении собственной молочной продукцией.

Скажи, буренка, где молоко? 
или Почему, имея колоссальный потенциал 
и традиции, страна его импортирует
Казахстану не хватает собственного… молока. Большие объемы продукции завозятся из России. Однако 
власти, пытаясь помочь, делают только хуже, заявляют переработчики. С начала 2023 года вступили в силу 
новые правила субсидирования, одним из главных изменений назвали субсидию для переработчиков 
молока, которая теперь распространяется только на реализованную, а не произведенную продукцию. 
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Татьяна БИРЮКОВА, фото с сайта 
Исполнительного комитета СНГ

В 2022 году СНГ мужественно 
противостояло возникающим 

вызовам. Опирались на принятый 
«Перечень совместных мер реа-
гирования на возникающие про-
блемы», который предусматривает 
стимулирование взаимных инве-
стиций, углубление промышленной 
кооперации, упрощение таможен-
ного регулирования, формирова-
ние новых логистических цепочек, 
терминальной инфраструктуры и 
внедрение цифровых технологий.       

Анализируя работу СНГ за 2022 
год, премьер-министр Казахстана 
Алихан Смаилов отметил вы-
сокую эффективность шагов по 
укреплению связей в молодежной 
и научной сферах. В частности, 
принятый в текущем году «Пере-
чень перспективных научных 
проектов» позволит расширить 
взаимодействие в таких сферах, как 
информационные технологии, на-
номатериалы и генная инженерия, 
охрана окружающей среды и из-
менение климата, возобновляемая 
энергетика и исследование космоса. 
Активная работа, по словам главы 
правительства, которые приводит 
сайт премьер-министра, велась 
в направлении обеспечения без-
опасности на пространстве СНГ. 
В том числе по противодействию 
угрозам в информационной сфере, 
в культурно-гуманитарной области, 
в частности по линии образователь-
ных учреждений. 

Председатель Исполнительно-
го комитета – исполнительный 
секретарь Содружества Незави-
симых Государств Сергей Лебедев 
назвал Казахстан «инициатором 
и локомотивом многостороннего 
сотрудничества в рамках СНГ» и 
выразил уверенность, что так оно 
будет и впредь. «Было выдвинуто 
в рамках концепции председатель-
ства Казахстана много инициатив, 

Нужны новые 
форматы  
сотрудничества
В октябре прошлого 
года Казахстан в ходе 
Астанинского саммита 
передал эстафету 
председательства в 
Содружестве Независимых 
Государств Кыргызстану.

которые успешно реализованы», – 
сказал Сергей Лебедев на брифинге, 
состоявшемся после заседания Со-
вета глав правительств СНГ в узком 
и расширенном составах.

И вероятность того, что Казахстан 
и в наступившем году будет «ини-
циатором и локомотивом» велика, 
ведь он остается сопредседателем в 
Содружестве.    Следующее заседа-
ние Совета глав правительств СНГ 
пройдет в Сочи в июне 2023 года.  

ОТ ОБЩЕГО АГРАРНОГО РЫНКА 
ДО БОРЬБЫ С ТЕРРОРИЗМОМ
Настолько был обширен спектр 

проблем, которые планировали 
решить страны – участницы СНГ.  

В преддверии председательства в 
СНГ президент Казахстана Касым-
Жомарт Токаев на заседании совета 
глав государств СНГ 15 октября 2021 
года, сделав небольшой экскурс в 
прошлое, напомнил, что истори-
ческая декларация о создании СНГ 
была принята на встрече в Алма-Ате 
в декабре 1991 года. Сайт Исполни-
тельного комитета СНГ приводит 
следующие его слова: «Сегодня с 
уверенностью можно сказать, что 
Содружество сыграло ключевую 
роль в предотвращении масштабной 
катастрофы на постсоветском про-
странстве, способствовало сохране-
нию взаимодействия между нашими 
народами». В нынешнее время СНГ 

также убедительно демонстрирует 
способность ответить на все увели-
чивающие грозные вызовы.  

В прошлом году на заседании 
глав государств СНГ глава Казах-
стана констатировал, что общими 
усилиями на пространстве СНГ, 
за все время его существования, 
созданы действенные механиз-
мы кооперации, сформирована 
солидная нормативно-правовая 
база, развивается активный по-
литический диалог, укрепляется 
взаимодействие в области безопас-
ности, создаются условия для рас-
ширения торгово-экономических 
отношений.

Не сбавляя 
оборотов 
Переход к новой экономике спроса 
и предложения невозможен без привлечения 
инвестиций, роста деловой активности 
и внутренней конкуренции. Только в этом 
случае будет достигнут успех в снижении 
инфляции и механизм кредитных 
ставок заработает на стимулирование 
экономического роста. 
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По мнению президента, Содружество 
может послужить фундаментом 

для многостороннего диалога стран 
Евразии, формирования Большого 
Евразийского партнерства – возмож-
ность которого активно обсуждалась на 
Петербургском форуме, проходившем в 
июле 2022 года. Идея данного концепта 
нашла положительный отклик у главы 
Казахстана. Тогда президент сказал, что 
СНГ может стать наиболее подходящей 
базой для реализации такого мегапро-
екта и что при этом ШОС, АСЕАН и ЕАЭС 
могли бы стать неотъемлемой частью 
Большого Евразийского пространства.

Тогда, глядя вперед – на работу СНГ 
в предстоящий 2022 год, президент Ка-
захстана среди первостепенных задач 
назвал активизацию и наращивание 
торгово-экономического сотрудниче-
ства, уделив внимание расширению 
промышленной кооперации стран СНГ. 

Касым-Жомарт Токаев предложил 
разработать новую программу раз-
вития промышленных комплексов как 
минимум до 2025 года и подписать 
соглашение о торговле услугами. Фор-
мируя повестку работы СНГ в 2022 году, 
глава Казахстана, говорил о создании 
общего аграрного рынка и необходи-
мости разработки стратегии развития 
и взаимодействия продовольственных 
систем государств СНГ делал акцент 
на сотрудничестве партнеров по СНГ в 
сфере экологии и охраны окружающей 
среды – где одной из сложнейших явля-
ется проблема использования водных 
ресурсов трансграничных рек на про-
странстве СНГ. 

ОЧЕНЬ НУЖНА ТОРГОВЛЯ. 
СВОБОДНАЯ…

Премьер-министр Казахстана Алихан 
Смаилов назвал одним из приорите-
тов казахстанского председательства 
– преодоление негативного влияния 
турбулентности в мировой экономике. 
А свободная торговля как нельзя лучше 
способствует этому преодолению... 

В марте 2022 года, на очередном за-
седании Экономического совета СНГ, 
был рассмотрен проект Соглашения о 
свободной торговле услугами, учреж-
дении, деятельности и осуществлении 
инвестиций государств – участников 
Содружества Независимых Государств. 
Реализация его положений – важней-
ший, по мнению высшего руководства 
Казахстана, фактор развития зоны сво-

бодной торговли и роста национальных 
экономик государств – участников СНГ. 

«Мы договорились о том, что будем 
максимально ускорять принятие этого 
документа, потому что для наших эконо-
мик, для наших предприятий, отраслей 
и конкретно бизнесменов это очень 
важный инструмент для достижения 
тех задач, которые мы ставим», – сказал 
тогда заместитель премьер-министра, 
министр торговли и интеграции Бахыт 
Султанов, под председательством кото-
рого проходило заседание. 

И вот в конце 2022 года, 28 октября, 
при подведении итогов на заседании 
Совета глав правительств СНГ в Астане 
премьер-министр Казахстана сообщил, 
что принято решение о необходимости 
завершения работы над проектом дан-
ного соглашения. 

ЧТО ДЕЛАЛИ? 
В начале прошлого года на старте 

своего председательства в СНГ члены 
Экономического совета, как сообщал 
Казинформ, обсудили тему использо-
вания национальных валют государств 
– участников СНГ, деятельность Межго-
сударственного совета по космосу. При-
чем была отмечена эффективность его 
работы по координации сотрудничества 
государств – участников СНГ в области 
исследования и использования косми-
ческого пространства в мирных целях. 

В марте был одобрен проект Пла-
на первоочередных мероприятий по 
реализации Стратегии обеспечения 
информационной безопасности го-
сударств –  участников Содружества 
Независимых Государств на период до 
2030 года; проект Соглашения об обмене 
биологическим материалом – документ 
предполагает расширение и углубление 
сотрудничества ветеринарных служб го-
сударств – участников СНГ, в особенности 
осуществление совместных действий по 
раннему выявлению очагов инфекци-
онных заболеваний, развитие практик 
обмена биологическим материалом и по-
полнение биобанков микроорганизмов 
государств – участников СНГ.

Проект Протокола о внесении изме-
нений в Соглашение о создании общего 
научно-технологического пространства 

государств – участников СНГ от 3 ноября 
1995 года также поддержали участники 
заседания. Они утвердили Комплекс мер 
по развитию химического машиностро-
ения государств – участников СНГ на 
период до 2030 года – он направлен на 
налаживание взаимодействия по раз-
работке, производству и приобретению 
химического оборудования.

На том же мероприятии, по сообще-
нию Казинформ, была рассмотрена 
информация о деятельности Межправи-
тельственного совета по лесопромыш-
ленному комплексу и лесному хозяйству 
в 2017-2021 годах. Поднимался вопрос 
о взаимодействии государственных 
органов управления лесным хозяйством 
и лесной промышленностью на про-
странстве Содружества, включая меро-
приятия по борьбе с трансграничными 
пожарами, нелегальными рубками 
леса, вредителями и болезнями леса. 
В общем, партнерам по СНГ есть о чем 
поговорить, в чем объединиться и над 
чем поработать … 

ОБ ИТОГАХ…
Их с казахстанской стороны подводи-

ли: и глава государства Касым-Жомарт 
Токаев, и премьер-министр Алихан Сма-
илов. Развернутую оценку деятельности 
СНГ в 2022 году под председательством 
Казахстана дал представитель РК при 
уставных и других органах СНГ, Чрез-
вычайный и Полномочный Посол РК в 
Республике Беларусь Аскар Бейсенбаев.

В 2022 году казахстанская сторона в 
рамках своего председательства провела 
заседания Совета глав государств СНГ 
(Астана, 14 октября), Совета глав пра-
вительств (Астана, 28 октября), Совета 
министров иностранных дел (Астана, 
12 октября). 

В сфере безопасности – была принята 
Программа сотрудничества в борьбе 
с терроризмом и экстремизмом на 
2023-2025 годы. В целях укрепления 
языкового пространства в СНГ Санкт-
Петербургу был присвоен официальный 
статус Культурной столицы Содружества 
в 2023 году. Как считает президент Казах-
стана, это послужит на благо укрепления 
культурных связей между странами СНГ. 
Была создана организация по поддерж-

ке и продвижению русского языка под 
эгидой СНГ.

«Вообще благодаря принятым в рам-
ках Содружества мерам решены многие 
вопросы образовательного, медико-
социального и гражданско-правового 
характера», – сказал в одном из своих 
выступлений премьер-министр Алихан 
Смаилов. Много было сделано по сопря-
жению СНГ с ЕАЭС, ОДКБ, ШОС.                 

Президент РК в своем выступлении на 
неформальной встрече лидеров стран 
– участниц Содружества Независимых 
Государств) сказал, что в период своего 
председательства Казахстан всемерно 
способствовал укреплению потенциала 
Содружества. Он отметил, что в течение 
2022 года было проведено свыше 80 
крупных мероприятий, реализованы 
многочисленные инициативы, наце-
ленные на расширение экономического 
сотрудничества, сохранение тесных 
гуманитарных связей и укрепление ав-
торитета организации. 

«С удовлетворением хотел бы отме-
тить, что товарооборот Казахстана со 
странами СНГ за январь-октябрь вырос 
на 11%, достигнув почти $30 млрд, за ана-
логичный период 2021 года – $26,5 млрд. 
Рост примерно на $5 млрд. Это хорошая 
тенденция», – сказал глава Казахстана. 

Говоря о будущем СНГ, Касым-Жомарт 
Токаев обратил внимание на важность 
создания благоприятных условий для 
торговли и, в частности, на необходи-
мость скорейшего устранения тарифных 
и нетарифных барьеров, на взаимодей-
ствие стран-участниц в вопросах продо-
вольственной безопасности. 

«Нужны новые механизмы и форматы 
сотрудничества для повышения эффек-
тивности транспортно-логистических 
проектов на пространстве СНГ. И здесь 
особое значение приобретает междуна-
родный коридор «Север – Юг», важной 
транспортной артерией в котором вы-
ступает железная дорога «Казахстан 
– Туркменистан – Иран», – сказал пре-
зидент Казахстана. 

Он особо отметил важность климати-
ческой повестки: «Полагаем, что настало 
время для выработки общих подходов по 
обеспечению водной безопасности на 
всем пространстве Содружества. Пред-

лагаю Исполкому СНГ внести конкрет-
ные рекомендации по эффективному и 
взаимовыгодному пользованию транс-
граничными водными ресурсами».

Премьер-министр РК Алихан Смаи-
лов, подводя итоги председательства 
Казахстана в СНГ, сообщил о том, что все 
запланированные мероприятия были 
выполнены в полном объеме. «Ключевой 
составляющей нашего взаимодействия 
стала реализация согласованных мер по 
минимизации негативных последствий, 
вызванных пандемией. Сегодня мы уже 
видим практические результаты: в наших 
странах происходит постепенное эконо-
мическое восстановление, возрастает 
деловая активность», – цитирует слова 
Алихана Смаилова сайт primeminister.kz.

Аскар Бейсенбаев отметил, что Аста-
на традиционно продемонстрировала 
твердую приверженность дальнейшему 
укреплению двустороннего и много-
стороннего взаимодействия в рамках 
Содружества. В рамках председательства 
были созданы новые формы сотрудни-
чества в рамках Содружества, например, 
Консультативный совет руководителей 
избирательных органов. Утверждена но-
вая редакция Положения о Комиссии по 
правам человека СНГ, принято решение 
о создании Комиссии уполномоченных 
по правам ребенка (омбудсменов).

В течение 2022 года решались задачи 
Стратегии экономического развития 
СНГ на период до 2030 г., реализовалась 
Концепция межрегионального и при-
граничного сотрудничества государств 
– участников СНГ до 2030 года и Меж-
государственной программы иннова-
ционного сотрудничества государств 
– участников СНГ до 2030 г.

Активным было взаимодействие и 
в гуманитарной сфере. Работали в на-
правлении совершенствования орга-
низационно-правовых основ в сферах 
образования, здравоохранения, мо-
лодежной политики, культуры, науки, 
спорта и туризма, труда и соцзащиты. 
Был утвержден План мероприятий по 
проведению в Содружестве в 2023 году 
Года русского языка как языка межнаци-
онального общения и Плана приоритет-
ных мероприятий в сфере гуманитарного 
сотрудничества на 2023-2024 годы. В 2022 
году продолжалась работа по реализа-
ции Межгосударственной программы 
«Культурные столицы Содружества», 
проведению тематических годов в СНГ, 
организации форумов творческой и 
научной интеллигенции, молодежи и 
других.

НУЖНЫ НОВЫЕ  
ФОРМАТЫ СОТРУДНИЧЕСТВА

Условия публикаций 
агитационных 

материалов
В соответствии с п.3 ст.28 Конституционного 
закона РК «О выборах в Республике Казахстан», 
редакция газеты «Деловой Казахстан» 
и информационного агентства DKNews  
информирует партии и кандидатов, участвующих 
во внеочередных выборах депутатов Мажилиса 
Парламента Республики Казахстан, о следующих 
условиях публикации материалов предвыборной 
агитации зарегистрированных кандидатов 
по выборам, назначенным на 19 марта 2023 года.

На страницах газеты «Деловой Казахстан» и на  сайте Между-
народного информационного агентства DKNews.kz публикуются 
агитационные материалы.

Обращения от кандидатов о предоставлении газетной площади 
публикации агитационных  материалов на сайте принимаются в 
письменном виде или по электронной почте. Публикация агитма-
териалов начинается «18» февраля 2023 года в 18.00 часов по 
местному времени. Последний срок публикаций – «18» марта 
2023 года, в 00.00 (п.2, ст.27, ст.66-1). Обращения от кандидатов 
принимаются по адресу: 050000, г. Алматы, ул.Гоголя, 86, офис 
609 или по электронному адресу: info@dknews.kz. Очередность 
публикации материалов устанавливается редакцией в порядке 
поступления обращений.

Месторасположение материалов на страницах газеты и 
сайта редакция определяет самостоятельно.

Публикация материалов осуществляется после 100-процентной 
предоплаты стоимости публикации.

Стоимость 1 кв.см газетной площади составляет 1200 тенге (с  
НДС).

Стоимость  размещения агитационных  материалов на  сайте 
(без подготовки) объемом до 7000 знаков – 330 000 тенге,  свыше 
7000 до 9000 знаков – 365 000 тенге.

Стоимость размещения агитационных материалов на сайте (с 
услугой журналиста) до 7000 знаков – 700 000 тенге.

Кандидаты или их доверенные лица предоставляют тексты 
материалов не позднее, чем за три дня до планируемого дня 
публикации.

Тексты агитационных материалов должны быть предоставлены 
в печатном варианте с подлинной подписью кандидата или его 
доверенного лица или посредством электронной почты. Тексты 
агитационных материалов, содержание которых не соответствует 
требованиям Конституционного закона Республики Казахстан «О 
выборах в Республике Казахстан», к публикации не принимаются. 

Кандидат или его доверенное лицо оплачивает стоимость пу-
бликации не позднее, чем за два дня до дня публикации этого 
материала по счету, выставленному редакцией.

В случае принятия правительством РК или Центризбиркомом РК 
нормативно-правовых актов по условиям публикации агитацион-
ных материалов будут действовать нормы соответствующих актов.
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ПРЕЗИДЕНТ

Вчера глава государства принял уча-
стие в заседании Сената Парламента. 
Выступая перед депутатами, Касым-
Жомарт Токаев отметил, что наша 
страна вступила в новый этап развития.

Он напомнил, что, согласно внесенным 
изменениям в Конституцию, выделена 
специальная квота для членов Ассамблеи 
народа Казахстана. Все это позволит Се-
нату защищать интересы всех граждан 
страны.

По мнению главы государства, в нашей 
стране утвердился принцип «Сильный 
Президент – влиятельный Парламент 
– подотчетное Правительство». Также 
Касым-Жомарт Токаев указал на незы-
блемость принципа «разные мнения, но 
единая нация». Но критика не должна 
носить огульный характер, она должна 
быть основана на конкретных фактах.

Говоря о выборной кампании, прези-
дент призвал кандидатов воздержаться 
от действий, которые могут посеять смуту 
в обществе. Президент считает, что обще-
ству нужны прежде всего политики, отве-
чающие за каждое свое слово и поступок. 

* * *
Под председательством Касым-Жо-

марта Токаева состоялось очередное 
заседание Совета Безопасности. 
Рассмотрены вопросы дальнейшего 
развития Вооруженных сил и социаль-
ного обеспечения военнослужащих. 

По итогам заседания Советом Безопас-
ности приняты решения, направленные 

на усиление материально-технического 
и кадрового обеспечения войск, повы-
шение престижа воинской службы.

* * *
На рассмотрение президента пра-

вительством внесен Национальный 
доклад о состоянии предпринима-
тельской активности в Казахстане. 

В документе отражены ключевые инди-
каторы развития предпринимательства, 
итоги деятельности НПП «Атамекен» и 
меры по решению проблем бизнеса. 

* * *
Касым-Жомарт Токаев принял гла-

ву Республики Саха (Якутия) Айсена 
Николаева. 

Обсуждены перспективы развития 
взаимовыгодной кооперации регионов 
Казахстана с Республикой Саха. Глава 
государства отметил, что активное 
межрегиональное взаимодействие по-
ложительно сказывается на показателях 
взаимной торговли.  

* * *
Глава государства принял президен-

та Air Astana Питера Фостера. 
Касым-Жомарт Токаев был проинфор-

мирован об операционных и финансовых 
показателях авиакомпании за 2022 год, 
о перспективах работы подразделения 
компании – лоукостера FlyArystan, о 
подготовке к IPO в 2024 году, о планах 
компании на 2023-2027 годы. Air Astana 
планирует дальнейшее расширение 
авиапарка самолетами нового поколе-
ния семейства Airbus A320 и Boeing 787 
Dreamliner, поставка которых заплани-
рована на 2025 год. 

* * *
Глава государства поздравил сту-

денческую сборную Казахстана с 
успешным выступлением на ХХХI 
Всемирной зимней Универсиаде.

«Ваши победы стали настоящим подар-
ком для всех болельщиков. Вы достойно 
представили нашу страну на этом спор-
тивном форуме, продемонстрировали 
мастерство, талант, волю к победе», – от-
метил президент.

* * *
Касым-Жомарт Токаев принял пре-

зидента Казахстанской федерации 
шахмат Тимура Турлова. 

Президенту была представлена ин-
формация об итогах недавних между-
народных турниров, организованных в 
Казахстане совместно с FIDE.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Премьер-министр провел совеща-

ние по актуальным вопросам дея-
тельности горно-металлургических 
компаний. 

Обсуждены планы по запуску новых 
проектов в газовой отрасли, проекты 
по развитию железнодорожной ин-
фраструктуры. Рассмотрены вопросы 
обеспечения углем внутреннего рынка, 
особенно отдаленных населенных пун-
ктов. Обсуждены вопросы создания ка-
захстанскими и узбекскими инвесторами 
СП для осуществления перевозок грузов 
по железным дорогам двух стран.

* * *
Меры по подготовке к паводковому 

периоду рассмотрены на заседании 
правительства. 

Министр по ЧС Юрий Ильин назвал па-
водкоопасные регионы страны. Министр 
считает, что для предотвращения угроз 
большое значение имеют своевременный 
вывоз снега, наличие водооткачивающих 
средств и ослабление льда на реках.

* * *
Алихан Смаилов провел заседание 

Совета по экономической политике. 
Рассмотрен проект закона о возврате 

государству незаконно выведенных 
активов.

ПАРЛАМЕНТ
По представлению главы государ-

ства на заседании Сената Парламента   
тайным голосованием сенаторы еди-
ногласно избрали Маулена Ашимба-
ева председателем верхней палаты.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото с сайта akorda.kz

НЕ СБАВЛЯЯ ОБОРОТОВ
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Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Комитет по денежно-кредитной 
политике Национального банка 

принял решение сохранить базо-
вую ставку с 16 января на уровне 
16,75%. До этого представители 
регулятора заявляли, что прибли-
жается конец цикла повышения 
базовой ставки и в отсутствие 
новых шоков денежно-кредитная 
политика будет смягчена. 

Однако баланс рисков все еще 
смещен в сторону сохранения 
высокой инфляции. Месячный рост 
потребительских цен продолжил 
замедление и в декабре прошлого 
года составил 1,2%. Наибольший 
рост продолжают демонстрировать 
цены продовольственных и непро-
довольственных товаров. Инфляция 
платных услуг осталась неизмен-
ной на фоне снижения стоимости 
арендной платы за благоустроен-
ное жилье и подавленного роста 
регулируемых цен.

«Скачок произошел на фоне 
украинского кризиса. Из-за кон-
фликта серьезно пострадали 
цепочки поставок в сельском 
хозяйстве, энергетике, торговле 

металлами и полупроводниками. 
Также, по мнению аналитиков, 
росту цен способствует переход от 
глобальной торговли к региональ-
ной», – считает аналитик Руслан 
Сундетов. 

В Нацбанке считают, что устойчи-
вая часть инфляции по-прежнему 
остается высокой. Это свиде-
тельствует о сохранении проин-
фляционной среды. Так, годовой 
показатель сезонно-очищенной 
базовой инфляции на конец 2022 
года составил 22,2%. 

«То есть, несмотря на очевидную 
необходимость снижения базовой 
ставки для активизации эконо-
мической активности, продолжа-
ющийся рост инфляции вкупе с 
повышенными инфляционными 
ожиданиями вынуждает НБ РК 
удерживать процентную ставку на 
достаточно высоком для экономи-
ки уровне 16,75%, иначе в случае 
смягчения условий денежно-кре-
дитной политики можно усилить 
инфляционное давление», – счи-
тает Нурбек Искаков, аналитик 
компании Esperio.

Аналитический центр АФК опу-
бликовал очередной опрос про-
фессиональных участников финан-
сового рынка. Согласно ему, рост 

ВВП страны через год улучшится и 
составит 3,7% (ранее – 2,8%) при 
уровне 3,1% по итогам 2022 года, 
что может быть обусловлено ожи-
даниями роста объемов экспорта 
сырья по завершении ремонта на 
трубопроводе КТК и месторожде-
ниях Кашаган и Карачаганак.

«В то же время инфляционные 
ожидания экспертов финрынка 
впервые за шесть месяцев снизи-
лись на фоне более низких цен на 
сырье, замедления роста мировых 
цен на продовольствие и политики 
высоких процентных ставок. Участ-
ники опроса ожидают замедления 
темпа роста инфляции по итогам 
текущего года до 13,5% против по-
казателя в 14,3% месяцем ранее», 
– говорится в отчете.

Согласно предварительной оцен-
ке, по итогам 2022 года ВВП 
увеличился на 3,1%. Рост деловой 
активности происходит в основном 
за счет положительной динамики в 
производстве товаров. Наибольший 
рост показали строительство – на 
9,4% и сельское хозяйство – на 9,1% 
на фоне рекордного сбора урожая 
зерновых. В секторе услуг также 
отмечается рост за счет отраслей 
торговли, транспорта и связи. Таким 
образом, рост ВВП в 2022 году скла-

дывается близко к верхней границе 
оценок Национального банка. 

«Сохранение базовой ставки на 
уровне 16,75% вместе с немного 
жесткой тональностью НБ РК, гово-
рящей о том, что процентная ставка 
может оставаться на этом уровне 
до тех пор, пока пик инфляции не 
останется позади, указывает на 
некоторую фиксацию депозитных 
ставок в диапазоне 15,5-16,5% до 
марта. После чего, при отсутствии 
валютных шоков, ставки начнут сни-
жаться», – говорит Нурбек Искаков.

Спрос домашних хозяйств в 2022 
году сохранил положительную 
динамику, но его рост остался сдер-
жанным. Такому характеру спроса 
домашних хозяйств способствовала 
высокая инфляция, которая не-
гативно отразилась на реальных 
доходах населения. Поддержку 
спросу оказывает потребительское 
кредитование.     

«Влияние от ожидаемого со-
хранения базовой ставки НБ РК 
неизменной на курс национальной 
валюты Казахстана будет мини-
мальным. Определяющим для тенге 
останется конъюнктура нефтяного 
рынка, где пока наблюдается не-
которая стабилизация в диапазоне 
$80,00-87,00 за баррель Brent, а 

также аппетит к риску на внешних 
рынках», – считает аналитик ком-
пании Esperio.

Опрос АФК показал, что мнение 
экспертов по дальнейшим мерам в 
отношении базовой ставки разде-
лилось: 52% – ожидают сохранения 
ставки на заседании 13 января на 
текущем уровне в 16,75%, тогда 
как остальные – прогнозируют ее 
повышение до 17,0%. Такие ожи-
дания могут быть обусловлены 
дальнейшим ростом инфляции на 
краткосрочном горизонте и высо-
кой неопределенностью вектора 
геополитических событий. 

«К сожалению, пока не появятся 
признаки того, что пик инфляции 
остался позади, Нацбанку Казах-
стана придется сохранять уровень 
базовой ставки неизменным. Если 
никаких форс-мажоров в ближай-
ший месяц не случится, то с учетом 
высокой сравнительной базы 2022 

года, инфляция в РК начнет заметно 
снижаться уже в марте.  Это значит, 
что в начале весны НБ Казахстана 
может приступить к постепенному 
понижению уровня базовой ставки 
для улучшения экономической 
динамики», – заключил Нурбек 
Искаков. 

Международные эксперты го-
ворят, что с 2013 года в мировой 
экономике наблюдался длительный 
застой: уровень сбережений пре-
вышал инвестиции. Происходящее 
нашло отражение в низких про-
центных ставках и медленном росте 
ВВП. Эта ситуация продолжалась 
вплоть до пандемии коронавируса. 

Затем центральные банки по 
всему миру начали выделять 
огромные фискальные стимулы с 
целью оживить экономику. В итоге 
инфляция «разогналась» даже в 
развитых странах до двузначных 
показателей.

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Значимой реформой в 2020 году 
стало включение в периметр 

государственного регулирования 
Агентства по регулированию и 
развитию финансового рынка всех 
субъектов МФО, включая компании 
онлайн-кредитования, кредитные 
товарищества и ломбарды. 

РЕГУЛИРОВАНИЕ
На первоначальном этапе введе-

ния регулирования агентством для 
всех сегментов микрофинансирова-
ния: МФО, кредитных товариществ 
и ломбардов, был применен единый 
перечень регуляторных требований 
и процедур надзора, что позволило 
обеспечить комплексный подход в 
регулировании микрофинансовой 
деятельности.

«2022 год был непростым для он-
лайн и офлайн микрофинансовых 
организаций, специализирующихся 
на предоставлении микрокредитов 
в размере до 50 МРП на срок до 45 
дней. В течение года компаниям 
пришлось несколько раз пересма-
тривать свои бизнес-модели, в связи 
со значительным ужесточением 
законодательной среды как по 
инициативе депутатов Парламента, 
так и со стороны АРРФР», – говорит 
директор ассоциации КазФинТех 
Анатолий Глухов.

Важно отметить, что еще в первом 
полугодии 2022 года регулятор 
выявил в этом сегменте микро-
кредитования динамику увеличе-
ния объемов роста просроченной 
задолженности свыше 90 дней и 
предпринял ряд превентивных 
мер, начиная от согласования и 
принятия МФО индивидуальных 
планов по сокращению портфеля 
проблемных займов, до ужесточе-
ния расчета коэффициента долго-
вой нагрузки заемщиков (КДН) и 
снижения предельного значения 
вознаграждения по предоставля-
емым микрокредитам. 

«По итогам законодательных 
изменений 2022 года максималь-
ная переплата по вышеуказанным 
микрокредитам сократилась до 50%, 
вознаграждение снизилось с 30% до 
20%, также внедрена обязанность 
МФО при обращении заемщика, 
имеющего просроченную задолжен-
ность, проводить реструктуризацию 
по микрокредиту на улучшающих 
условиях, усилено пруденциаль-
ное регулирование. В настоящее 
время для недопущения излишней 
долговой нагрузки заемщика все 
кредитные организации должны 
на ежедневной основе передавать 
в кредитное бюро информацию 
о новых выданных займах, ранее 
такая информация предоставлялась 
два раза в месяц. Необходимо при-
нимать во внимание, что внедрение 

новых законодательных норм за-
нимает определенное время, соот-
ветственно эффект от принятых мер 
носит отлагательный характер и в 
полной мере проявит себя в 2023 
году», – считает Анатолий Глухов.

Следует отметить и важную роль 
микрофинансовых ассоциаций 
(АМФОК, КазФинТех) и МФО-
членов ассоциаций в стабилизации 
ситуации с просроченными за-
ймами. Совместными усилиями в 
сентябре 2022 года создан институт 
микрофинансового омбудсмена и 
контактный центр, задачами кото-
рых стало содействие заемщикам 
в урегулировании проблемных 
ситуаций с кредиторами.     

Контактным центром за не-
сколько месяцев было обработано 
около 4000 обращений заемщиков, 
по большинству из которых были 
приняты положительные решения 
о реструктуризации займов на при-
емлемых для заявителей условиях. 
Также между АМФОК и ответствен-
ными МФО был подписан мемо-
рандум о снижении темпов роста 
потребительского кредитования и 

ограничении продажи их портфе-
лей коллекторским организациям. 

РЕАЛИИ
В результате совместных усилий 

регулятора и участников рынка 
в секторе небольших и коротких 
микрокредитов количество про-
блемных заемщиков снизилось с 
496 000 до 140 000 человек, а объем 
проблемных кредитов сократился с 
65,5 млрд тенге до 15,5 млрд тенге. 

«На протяжении многих лет, и 
прошлый год не исключение, сектор 
МФО испытывает большие трудно-
сти с фондированием. Более 80% 
всех микрокредитов, предостав-
ляемых в Казахстане, выдаются за 
счет иностранных заимствований, 
привлекаемых, в основном, от евро-
пейских кредиторов, специальных 
фондов, целью которых является 
развитие микрофинансовых ин-
ститутов в различных странах», – 
поясняет глава ОЮЛ «Ассоциация 
микрофинансовых организаций 
Казахстана» Ербол Омарханов. 

Обострение геополитической 
обстановки повлияло на поведение 

иностранных кредиторов и ситуа-
цию на внешних рынках капитала 
и повлекло увеличение стоимости 
финансирования МФО.

«Повышение базовой ставки 
отразилось на стоимости хеджи-
рования. В результате чего привле-
каемые инвестиции стали дороже 
в среднем на 8-10%, стоимость 
фондирования МФО на сегодняш-
ний день составляет 24-25%. Соот-
ветственно, в целях обеспечения 
финансовой устойчивости, многие 
МФО были вынуждены повысить 
ставки вознаграждения по предо-
ставляемым микрокредитам», – 
уточняет Ербол Омарханов.  

Все эти события происходили на 
фоне сужения сферы потребитель-
ского кредитования физических 
лиц. «В целом хотелось бы отметить, 
что в прошлом году микрофинан-
совый сектор в очередной раз 
прошел проверку на прочность. 
Финансовым регулятором была 
проделана большая работа по 
наведению порядка в секторе, по-
вышению прозрачности, усилению 
ответственности МФО и защите 

прав потребителей финансовых 
услуг. Данный подход государства 
полностью поддерживается участ-
никами нашей ассоциации», – уве-
рен глава АМФОК.    

Количество игроков стабили-
зируется после активного роста. 
С 1 июля 2023 будет повышен 
минимальный уровень уставного 
капитала (150 млн тенге). При 
текущем раскладе порядка 80 
компаниям необходимо увеличить 
этот показатель. В секторе онлайн-
микрокредитования часть мелких 
игроков могут быть проданы более 
крупным конкурентам, либо уйдут с 
рынка в силу очевидного снижения 
маржинальности. 

«В то же время на рынке могут 
появиться и новые игроки, которые 
в статусе МФО будут развивать не 
только направление краткосроч-
ного потребительского микро-
кредитования, но и включатся в 
конкуренцию на других активно 
развивающихся направлениях: 
автокредитование, IL (Installment 
Loan), кредитование ИП и МСБ-
секторов, – считает Алмаз Торутаев, 
генеральный директор Zaimer.kz. 
– В ушедшем году был очевиден 
его существенный рост, свидетель-
ствующий об увеличении спроса 
населения на небольшие доступные 
заимствования. Рост рынка в 2022 
году произошел по большей части 
на фоне неактивного 2021 года, 
когда в стране еще действовали 
ограничения для людей и бизнеса, 
в том числе всеобщая вакцинация».

При этом количество заемщиков 
выросло на 15%, с 650 тысяч до 750 
тысяч. Рост рынка главным образом 

был обеспечен за счет увеличения 
среднего чека микрокредитов. Ос-
новными факторами роста стали 
инфляция (20% против прогнозной 
в 4-6%) и рост цен на товары и 
услуги первой необходимости и 
неотложные нужды, которые в ос-
новном и приобретают с помощью 
краткосрочных микрокредитов.

Представители рынка считают, 
что внедренные изменения уже 
повлияли и еще будут влиять на 
рынок. «В полной мере эти измене-
ния себя проявят уже в 2023 году. 
Компании будут сдерживать рост 
кредитования, чтобы сохранить до-
пустимый уровень риск-портфеля. 
Рынок, вероятно, ждет некоторое 
сокращение числа мелких ком-
паний и выход на рынок новых, 
с иностранным участием в капи-
тале. Тем не менее в Казахстане 
микрозаймы, несомненно, будут 
оставаться более приемлемым и 
оперативным финансовым инстру-
ментом с точки зрения потребителя, 
чем другие способы получения 
заемных средств на неотложные 
нужды», – заключил Алмаз Торутаев.

РЕФОРМА 
Сектор МФО сегодня объединяет 

классические МФО, онлайн-кре-
диторов, ломбарды и кредитные 
товарищества. Эти финструктуры 
существенно отличаются по на-
правлениям деятельности, целевым 
группам заемщиков. Так, ломбарды 
выдают короткие микрокредиты 
физическим лицам под залог 
движимого имущества. Кредитные 
товарищества кредитуют только 
своих участников, как правило, 
являющихся сельхозтоваропроиз-
водителями.   

Деятельность МФО связана с 
предоставлением залоговых и 
беззалоговых микрокредитов на 
предпринимательские и потреби-
тельские цели.

«Сегодня мы наблюдаем суще-
ственные риски в беззалоговом 
потребительском микрокредито-
вании в сегменте МФО, которые 
выражаются в росте проблемной 
задолженности физических лиц. 
Учитывая, что этот сектор играет 
важную роль в обеспечении микро-
кредитными средствами микро- и 
малого бизнеса, а также граждан 
отдаленных регионах страны, 
ключевой задачей для регулятора 
является обеспечение оптималь-
ного баланса между развитием 
микрофинансового сектора и над-
лежащей защитой прав заемщиков. 
В том числе недопущение роста 
долговой нагрузки», – рассказали 
ДК в пресс-службе АРРФР. 

Поэтому в агентстве разра-
батывают оптимальные модели 
регулирования и развития микро-
финансового сектора. 

«В зависимости от уровней ри-
сков, присущих каждому сегменту 
микрофинансирования, агентством 
в целях повышения его потенциала 
прорабатываются подходы про-
порционального регулирования 
в секторе микрофинансирования 
путем дифференцирования требо-
ваний к деятельности его субъектов. 
Включая ужесточение требований 
к МФО и снижение регуляторной 
нагрузки на кредитные товари-
щества и ломбарды», – пояснили 
представители регулятора.

МФО

В ПЕРИМЕТРЕ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
РЕГУЛИРОВАНИЯ
В 2022 году были приняты два пакета законодательных инициатив, направленных на снижение 
вознаграждения онлайн МФО, ужесточение самих условий кредитования. Были также приняты меры по защите 
прав заемщиков, снижению уровня просроченной задолженности и количества мошенничества в этой 
сфере. Кроме того, в снижении уровня просроченной задолженности участвовали и сами МФО. Организации 
самостоятельно в результате реструктуризации и списания сократили уровень просроченных кредитов 
(NPL 90 дней) с 40% до 9,8%. Какие реформы ждут рынок, расскажем здесь. 

Директор ассоциации 
КазФинТех Анатолий ГЛУХОВ:

«Услугами микрофинансовых 
организаций – членов КазФинТех 
периодически пользуются около 
2 миллионов граждан Казахстана, 
и важно сохранить для них этот, 
в настоящее время, практически 
безальтернативный механизм 
доступа на беззалоговой основе 
к финансовым ресурсам при воз-
никновении у них непредвиден-
ных ситуаций, таких как лечение, 
срочный ремонт и прочее.  Вве-
денные в 2022 году регуляторные 
нормы являются достаточными 
для обеспечения контроля за 
ситуацией, связанной с защитой 
прав заемщиков и ограничением 
роста проблемной задолжен-
ности. Рынку совместно с АРРФР 
необходимо сконцентрироваться 
на выявлении недобросовестных 
практик предоставления микро-
кредитов отдельными микро-
финансовыми организациями с 

принятием в отношении них соот-
ветствующих административных 
мер, вплоть до отзыва лицензий 
на занятие микрофинансовой 
деятельностью. Также необходимо 
продолжить работу по дальней-
шей консолидации участников 
рынка посредством АМФОК и 
КАФТ, увеличению числа МФО-
подписантов меморандума и 
Кодекса этики микрофинансовых 
организаций, усилению контроля 
за исполнением этих документов. 

Кроме того, предполагаю, что 
несмотря на то, что максимальный 
размер микрокредита в секторе 
составляет всего 50 МРП, участ-
ники рынка будут задействованы 
в мероприятиях, связанных с 
функционированием института 
банкротства и восстановления 
платежеспособности физических 
лиц. Считаем важным создать для 
таких заемщиков комфортную 
среду для прохождения такой 
социально значимой процедуры. 
Конечно, есть и опасения по даль-
нейшему ужесточению или даже 
закрытию рынка, но уверены, что 
при рассмотрении этих вопросов 
будет проведен тщательный ана-
лиз ситуации и учтены интересы 
самих потребителей». 

Глава АМФОК 
Ербол ОМАРХАНОВ: 

«В Послании Президента на-
роду Казахстана от 1 сентября 
2021 г. глава государства отметил, 
что: «… предстоит задействовать 

потенциал микрофинансовых 
организаций. Они работают на 
местах, знают клиентов, их бизнес 
и возможности».   

Учитывая большой накопленный 
опыт по финансовой поддержке 
субъектов МСБ, преимущественно 
проживающих в сельской местно-
сти, мы продолжим работу в этом 
направлении. К примеру, недавно 
для более глубокого географиче-
ского покрытия МФО между нашей 
ассоциацией и Казпочтой подпи-
сан меморандум о сотрудничестве, 
в рамках которого предполагается 
совместное взаимодействие для 
расширения спектра финансовых 
услуг, предоставляемых субъектам 
микробизнеса, осуществляющим 
предпринимательскую деятель-
ность в отдаленных регионах, 
опираясь на разветвленную сеть 
отделений национального опера-
тора почты.

Кроме того, в планах на этот год, 
и в целом, развитие направления 

в сторону социальных аспектов 
микрофинансирования, продви-
жение принципов ESG в секторе 
МФО, защита прав заемщиков, 
финансовая поддержка субъек-
тов малого и среднего бизнеса. 
В структуре ассоциации создан 
Комитет по устойчивому развитию, 
целью которого является реали-
зация и воплощение на практике 
этих планов. 

В рамках Координационного 
совета ассоциаций МФО стран 
Центральной Азии ведется работа 
по подготовке дорожной карты и 
плана действий для реализации 
этой задачи. Также продолжим ра-
боту по консолидации участников 
рынка МФО в составе ассоциации, 
соблюдению этичных норм пове-
дения на рынке микрофинансовых 
услуг. В целом наша задача – сфор-
мировать прозрачный, цивилизо-
ванный и социально ответствен-
ный микрофинансовый рынок, 
преимущественно оказывающий 
поддержку малому и среднему 
бизнесу, особенно в отдаленных 
сельских регионах.  

Кроме того, результаты проде-
ланной работы по стабилизации 
ситуации на рынке потребитель-
ского микрокредитования необхо-
димо не только зафиксировать, но 
и держать на постоянном контроле. 
Это тоже одна из главных наших 
задач. Надеемся, что совмест-
ными усилиями с финансовым 
регулятором нам удастся с этим 
справиться». 

ПРОГНОЗЫ

ЧТО БУДЕТ С ИНФЛЯЦИЕЙ

20,3%
ГОДОВАЯ ИНФЛЯЦИЯ
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Евгений ПИТОЛИН, директор практики 
кибербезопасности TerraLink

В этой статье мы поговорим о раз-
личных видах кибермошенни-

чества и шагах, которые соискатели 
могут предпринять для защиты себя и 
своей личной информации во время 
поиска работы. 

КАКИМ БЫВАЕТ 
КИБЕРМОШЕННИЧЕСТВО?

Кибермошенничество, как правило, 
связано с той или иной формой кражи 
личных данных. Соискатели работы 
могут стать жертвами кибермошен-
ничества различными способами, в 
том числе: 

• фишинговые аферы, пытающиеся 
получить от вас личную информацию, 
вредоносные программы, устанав-
ливаемые на ваш компьютер без 
вашего ведома, взломанные учетные 
записи, используемые для рассылки 

спама, – фальшивые вакансии, кото-
рые пытаются обманом заставить вас 
предоставить личную информацию; 

• выдача себя за работодателя или 
рекрутера; 

• мошеннические предложения о 
работе или объявления о вакансиях, 
требующие оплаты; 

• мошеннические веб-сайты, вы-
глядящие как настоящие; 

• мошенничество по электронной 
почте, когда кто-то отправляет вам 
фишинговое сообщение. 

КАК ЗАЩИТИТЬСЯ 
ОТ ПРЕСТУПНИКОВ?

Соискатели работы всегда должны 
проявлять особую осторожность при 
обмене информацией в интернете, 
связанной с поиском работы. 

Вот некоторые способы защиты от 
кибермошенничества: 

• будьте осторожны со ссылками 
в объявлениях о работе, проверяйте 

официальный и сайт работодателя 
или агентства, на который ведет 
ссылка;

• найдите сайт по запросу в поис-
ковой системе, если сомневаетесь в 
объявлении;

• будьте осторожны при передаче 
личной информации, так же, как и с 
запросами о предоставлении инфор-
мации о банковском счете. Из нашего 
опыта: еще никогда при поиске работы 
не нужно было за что-то платить;

• если от вас требуют денег за подачу 
анкеты или доп. информацию – скорее 
всего, это мошенники;

• будьте осторожны при общении по 
электронной почте и использовании 
социальных сетей для поиска рабо-
ты – проверяйте ссылки, проверяйте 
мобильные номера и имена людей, 
выходящих на вас, через поисковые 
системы, и если эти люди не связаны 
с компанией, попросите у них рабочий 
телефон (стационарный), чтобы пере-

КИБЕРБЕЗОПАСНОСТЬ

КАК ИЗБЕЖАТЬ МОШЕННИЧЕСТВА 
ПРИ ПОИСКЕ РАБОТЫ?
С развитием технологий кибермошенничество 
становится все более распространенным явлением 
для соискателей работы. Хотя в интернете можно найти 
отличную работу, но именно там можно потерять многое 
в процессе поиска. 
Распознавать и избегать кибермошенничества – важный 
навык для соискателей работы в современном цифровом 
мире. 

звонить. Если этот номер не связан с 
компанией, коммуницировать с ними 
дальше не стоит.

КРАСНЫЕ ФЛАЖКИ 
КИБЕРМОШЕННИЧЕСТВА

Кибермошенничество может быть 
трудно распознать, поскольку мо-
шенники часто используют сайты или 
электронные письма, выглядящие как 
настоящие. Вот «красные флажки», на 
которые следует обратить внимание 
при поиске работы в интернете: 

• объявление о вакансии выглядит 
слишком хорошо, чтобы быть правдой;

• описание вакансии не соответ-
ствует названию должности; 

• в описании вакансии используется 
много непонятного вам технического 
языка; 

• веб-сайт нечеткий или с непра-
вильной грамматикой; 

• рекрутер просит вас заплатить за 
проверку биографии, диплома или 
иных данных (кредитная история, 
рекомендации); 

• работодатель просит оплатить 
страховку, униформу, визу, иные за-
траты работодателя.

Если вы стали жертвой кибермо-
шенничества или подозреваете, что 
можете ей стать, вы можете сообщить 
об этом в Государственную техниче-
скую службу по номеру 1400.

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ
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Рената ЗОБОВА, директор казахстанского 
представительства международной Биржи 
грузоперевозок ATI.SU, фото с сайта ati.su 

ИТОГИ ГОДА В ЦИФРАХ
Весь год казахстанская сфера грузо-

перевозок перестраивалась под новые 
реалии – санкции в отношении России 
поменяли карту логистических цепо-
чек. Роль Казахстана резко возросла: 
располагаясь в центре Евразии, страна 
превращается в логистический хаб, 
через который следуют грузы с востока 
на запад и с севера на юг. По данным 
Министерства индустрии и инфраструк-
турного развития РК, объем транзитных 
грузов, перевезенных по территории 
страны, в 2022 году увеличился на 12,6% 
– до 26,8 млн тонн. 

В 2022 году сильно вырос спрос на экс-
портные перевозки. По данным Биржи 
ATI.SU, количество заявок на доставку 
грузов из Казахстана в другие страны 
увеличилось на 122%. Например, в два 
раза вырос спрос на перевозку в Россию. 
Существенно увеличился грузопоток 
из РК в Беларусь, Польшу, Германию, 
Узбекистан. Ставки на перевозки по 
экспортным направлениям выросли в 
среднем на 41%.

На импортных направлениях наблю-
дался более умеренный рост: количество 
заявок по итогам года увеличилось на 
10%, ставки – лишь на 7%. Заметно под-
росли перевозки из ряда европейских 
стран – Беларусь, Польша, Германия, 
Италия, прибавили Турция и Грузия. Им-
порт из России снизился на 3%. Количе-
ство заявок на перевозки по Казахстану 
выросло на 71%, ставки увеличились в 
среднем на 20%.

КОНЦЕПЦИЯ ДО 2030 ГОДА
В конце года утверждена Концепция 

развития транспортно-логистического 
потенциала Казахстана до 2030 года. 
Это объемный документ, в котором 
проанализирована текущая ситуация 
в транспортной отрасли, обозначены 
проблемы и точки роста. Так, среди мер 
по повышению эффективности автомо-
бильных грузоперевозок предусмотрена 
разработка новых механизмов возме-
щения затрат на содержание дорожной 
инфраструктуры. Иными словами, плата 
за пользование дорогами будет зависеть 
от типа, назначения и страны происхож-
дения транспортного средства.

Также будут разработаны меры по 
ускорению доставки грузов, повыше-
нию пропускной способности между-
народных транзитно-транспортных 

коридоров, развитию дорожной сети 
и инфраструктуры. Много внимания 
уделяется повышению эффектив-
ности логистической отрасли за счет 
цифровизации и внедрения интеллек-
туальных систем управления. Напри-
мер, автоматизация операционных 
процессов является одной из наиболее 
острых проблем в сфере перевозок 
автомобильным транспортом, гово-
рится в Концепции. Из-за этого от-
сутствует актуальная, оперативная и 
достоверная информация практически 
по всему спектру показателей работы 
автотранспорта. Это снижает качество 
управленческих решений, скорость их 
принятия и выполнения.

ГЛАВНЫЕ СОБЫТИЯ 
МИНУВШЕГО ГОДА

В 2022 году утвержден план по мо-
дернизации магистральной железно-
дорожной сети и подъездных путей. По 
поручению президента начался процесс 
трансформации АО НК «Казахстан Темир 
Жолы» в Национальную транспортно-
логистическую компанию. Созданный 
при КТЖ Центр компетенции должен 
организовать новые логистические про-
дукты и способствовать переориента-
ции транзитных грузопотоков Евразии 
на трансказахстанские маршруты.

Намечены меры по увеличению про-
пускной способности портов Актау и Ку-
рык, а на Каспийском море планируется 
создать «контейнерный хаб». Подписа-
ны дорожные карты с Азербайджаном, 
Турцией и Грузией на 2022-2027 годы по 
устранению «узких» мест и укреплению 
Транскаспийского международного 
транспортного маршрута.

Началось реформирование дорожной 
сети. К 2025 году планируется привести 
100% республиканских дорог и 95% 
дорог местной сети в нормативное 
состояние.

ВЕКТОР НА МЕЖДУНАРОДНОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО

Фокус на налаживание международ-
ных связей, взятый в 2022 году, про-
должается. В январе 2023 года АО НК 
«КазМунайГаз» подписало Соглашение 
о стратегическом партнерстве с круп-
нейшим логистическим оператором 
Объединенных Арабских Эмиратов – 
компанией Abu Dhabi Ports Company.

Компании планируют создать со-
вместное предприятие по оказанию 
морских услуг для нефтегазовых про-
ектов в Каспийском море. Кроме этого, 
есть планы по созданию флота для 
поддержки оффшорных проектов в 
Каспийском море (мелкосидящие суда 

ЛОГИСТИКА 
СТРЕМИТСЯ 
К ЦИФРОВИЗАЦИИ

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного 
тендера на право заключения договора поставки 

медицинского оборудования. 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте: 
http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»:  

Закупка 5496-OD).  
Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом одноэтапном 
тендере (№5470-ОD) на право заключения 

договора на «Реконструкция внутриплощадочных 
проездов и автодорог НПС «Атырау».

Подробная информация о порядке и сроках 
проведения отбора размещена на сайте КТК  

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

Начальник департамента по ЧС 
Жасулан Джумашев доложил, 

что уборка снега в большинстве 
районов области еще не начиналась. 
Хотя по метеосводкам в конце марта 
в регионе уже будет плюсовая тем-
пература. Усугубляет ситуацию, по 
словам руководителя департамента 
ЧС, и то, что запасы снега на при-
граничных территориях соседних 
областей превышают показатели 
прошлого года вдвое. А с этих мест 
весной к павлодарцам приходит 
большая и бурная вода.

По сообщению начальника де-
партамента по ЧС за пять послед-
них лет основными проблемными 
участками являются Актогайский 
и Баянаульский районы области. 
Там, а также в районах Теренколь, 
Аккулы, Щербактинском, Майском 
и Экибастуз служба ЧС проверила го-
товность к предстоящим паводкам. 
По результатам осмотров установле-

но, что в отдаленных селах уборка 
и вывоз снега не проводится или 
проводится не на должном уровне. 
Это в дальнейшем может усугубить 
паводковую обстановку.

Также, по информации Жасулана 
Джумашева, в селе Рождественка 
Павлодарского района, где в про-
шлом году произошло подтопление 
домов, не установлены дополни-
тельные водопропускные трубы 
при въезде. А в Майском районе в 
селе Коктобе не проложены водо-
отводящие трубы и не проведена 
траншея.

Сейчас акимам районов и на-
селенных пунктов поручено обе-
спечить вывоз снега во всех насе-

ленных пунктах городов и районов, 
прочистить водопропускные трубы, 
отработать меры по подготовке об-
ласти к прохождению паводкового 
периода на 2023 год. Эта работа взята 
на контроль.

* * * 
Материал был подготовлен к пе-

чати, когда в региональном управ-
лении энергетики и ЖКХ сообщили, 
что во всех отдаленных населенных 
пунктах начались очистка от снега 
и вывоз его за пределы поселков. 
Также ведомство сообщило о том, 
что в общей сложности 102 орга-
низации, 589 единиц специализиро-
ванной техники, более ста машин, 
792 рабочих задействовано, чтобы 

избежать подтопления талыми 
водами в городах и селах области.

По словам представителей 
администрации Павлодарского 
района, почистят все пропускные 
сооружения территории и прове-
дут учения по ЧС в Рождественском 
сельском округе, где в прошлом 
году весной возникла угроза под-
топления 30 домов. В зоне особого 
внимания ситуация и в Актогай-
ском районе, где работа по вывозке 
снега ускорилась. Здесь его высота 
достигает 20-25 см.

– Снег вывозим регулярно, – за-
верил аким района Каршыга Ары-
нов. – На особом контроле села 
Шолаксор, Шуга и Шиликты.

различного типа) и танкерного флота 
для альтернативных маршрутов экс-
порта казахстанской нефти (через порт 
Актау в направлении Азербайджана). 
Изучаются возможности для создания 
торгового флота для транзита грузов из 
Китая в Европу по Транскаспийскому 
маршруту и по маршруту «Север-Юг» 
(РФ – Иран).

Развиваются отношения и с бли-
жайшими соседями. Президент РК 
Касым-Жомарт Токаев посетил Ташкент 
с официальным визитом. Подписан 
договор о союзнических отношениях 
между Казахстаном и Узбекистаном, а 
также 17 различных соглашений между 
компаниями двух стран.

Например, казахстанские РТС Holding 
и Halyk Bank, хокимият Ташкентской об-
ласти и узбекское ООО VUONO CAPITAL 
намерены построить мультимодальный 
логистический центр общей стоимостью 
около 300 млн долларов. Компании обе-
щают, что это будет инновационный 
терминал, где будут использованы все 
доступные на сегодня инновационные 
технологии для логистики. Появление 
такого центра позволит вывести ин-
фраструктуру на качественно новый 
уровень, а также нарастить объемы 
грузоперевозок между странами.

Казахстанская делегация во главе с 
первым заместителем премьер-ми-
нистра Романом Скляром посетила 
Россию. В ходе встреч обсуждались во-
просы инфраструктурного строитель-
ства и развития грузоперевозок между 
странами. Заместитель председателя 
правительства РФ Марат Хуснуллин 
подчеркнул необходимость развития 
железнодорожного и автомобильного 
сообщения между странами, а также 
заявил о заинтересованности России 
в реализации проекта трассы «Мери-
диан».

В ОЖИДАНИИ БОЛЬШОЙ ВОДЫСиноптики Павлодарской 
области утверждают, 
что количество выпавших 
осадков превышает норму 
на 21%. А это первый 
сигнал к тому, чтобы 
заранее озаботиться тем, 
куда потекут весенние 
потоки, когда снег весной 
начнет таять.

ПЛАНЫ 
И ПРОЕКТЫ  
Министр здравоохранения Ажар Гиният 
побывала с рабочим визитом в Караганде. 
В первую очередь она приняла во внимание 
нарекания населения о качестве 
стационарной помощи.  
Николай КРАВЕЦ, Караганда

Отвечая на эти жалобы, она сообщила, что для обеспечения 
доступности специализированной кардиохирургической 

и кардиологической помощи утверждена и реализуется со-
ответствующая дорожная карта. В частности, в республике 
действуют 75 инсультных центров, 4 из которых открыты в 
2022 году.

В Карагандинской области действуют 6 инсультных центров. 
По словам министра, в 2023 году планируется открытие 8 
инсультных центров, в том числе трех – в области.

– В 2023 году планируется начать комплексную модерниза-
цию онкологической службы, в рамках которой предусмотрена 
модернизация имеющегося диагностического оборудова-
ния, – рассказала Ажар Гиният. – В этом году предусмотрено 
строительство 7 объектов здравоохранения в регионах, а 
также сдача в эксплуатацию в Астане Национального центра 
экстренной медицины, и в Алматы Национального научного 
центра инфекционных болезней. 

Министр отметила, что в настоящее время в республике су-
ществует потребность в кадровых ресурсах здравоохранения. 
Она составляет более 7,7 тысячи, из них врачей порядка 3,9 
тысячи. Потребность врачей в карагандинском регионе – 66 
штатных единиц.

В 2023 году начнется внедрение системы страхования про-
фессиональной ответственности медицинских работников, 
продолжится повышение средней заработной платы врачам 
на 30%, которая в 2023 году составит 531 тысячу тенге, сред-
ним медицинским работникам – на 20% до 250 тысяч тенге.

Министерством проведена инвентаризация всех органи-
заций здравоохранения.

– Оснащенность медицинской техникой составила 85%, 
износ составляет 46,8%. По Карагандинской области осна-
щенность медицинской техникой составила 85,7%, износ 
составляет 54,3%, – поделилась итогами Ажар Гиният. – В 
рамках формирования трансфертов общего характера на 
2023-2025 годы для Карагандинской области установлены 
минимальные объемы бюджетных средств на приобретение 
медицинской техники в размере 9,7 миллиарда тенге.

Вместе с тем на 2023-2025 годы предусмотрены трансфер-
ты на материально-техническое оснащение (Национальный 
проект «Здоровая нация») организаций здравоохранения 
региона в размере 4,2 миллиарда тенге. 
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«Крестьянскими хозяйствами реализо-
вано более 88 тысяч тонн мяса живым 

весом, около 229 тысяч тонн – молока. Еже-
годно западный регион обеспечивает мясом 
Мангистаускую, Атыраускую и Актюбинскую 
области. В прошлом году племенным хозяй-
ствам выдано 7,8 миллиарда тенге на повы-
шение производительности скота и качества 
продукции. В области идет реализация про-
граммы «Молочный пояс». По планам, через 
пару лет надои молока в области увеличатся 
на 45 тысяч тонн», – сообщили в акимате.

Потребность области в молоке составляет 
31 тысячу тонн. Глава региона отметил, что 
при таких данных у нас не должно быть 
проблем. Однако они есть. По словам акима 
Наримана Турегалиева, области необхо-
димо разводить больше коров молочного 
направления. Кроме того, фермерам нужно 
объединяться в крупные кооперативы и 
привлекать молодежь к занятию сельским 
хозяйством.

«Нам нужны люди, готовые заниматься 
мясом, овощами и молоком, иначе мы и 
дальше будем переплачивать за привозной 
товар», – отметил глава региона.

БЕЗ ПЕРСПЕКТИВ?
Между тем в Актюбинской области мас-

сово закрываются молочные фермы. Там 
также наблюдается сильный дефицит сырья. 
Фермеры, особенно мелкие, не видят пер-
спективы сдавать молоко на переработку. 
Причиной называют субсидию всего лишь 
в… 20 тенге, которая не покрывает расходы.

«По данным Ассоциации производителей 
молока и молочных продуктов Актюбин-
ской области, все больше молочных ферм в 
Актобе начали закрываться из-за мизерной 
господдержки. В 2022 году в Хромтауском 
районе прекратило молочную деятельность 
крестьянское хозяйство, в Мартукском 
районе – одно фермерское предприятие, 
в Алгинском – на грани закрытия два хо-
зяйства. Динамика, как продаж хозяйств, так 
и их перепрофилирования с молочного на 
мясное направление, растет прогрессивно. 
Есть хозяйства и «банкроты», которые, взяв 
кредиты, так и не покрыли их. В итоге судьба 
заводчиков симментальской породы у част-
ных судебных исполнителей – например, 
это крестьянское хозяйство Хромтауского 
района», – сообщил заместитель председа-
теля ассоциации Сагынгазы Курманалин.

По его словам, на данное время мо-
локозавод Актобе закупает молоко из 

Костанайской области, а это 700 киломе-
тров, и из Кызылординской области – 800 
километров. 

Какие гарантии есть у наших граждан, что 
они не останутся без молочной продукции?

«Дефицит сырья очень большой, а мест-
ные мелкие фермы не видят перспективы 
сдавать молоко на переработку ввиду того, 
что 20 тенге субсидий не покрывает рас-
ходы. В связи с чем, они продают «дикое» 
молоко во дворах по 450-500 тенге за 
литр, что ставит в неравные конкурентные 
условия производителя «дикого» молока 
и переработчика, который платит 250 
работникам заработную плату, налоги, от-
числения, кредиты, ретро-бонусы торговым 
сетям и много чего ради цивильных продаж. 
Надо учитывать еще и то, что производители 
заботятся и о социально защищаемых слоях 
населения, которым дана возможность по-
купать молоко в мягкой упаковке по 250 
тенге за литр», – отметил эксперт.

«В целом надо сейчас принимать реше-
ния, иначе завтра будет еще сложнее. Мы 
ждем от государства адекватных действий», 
– подытожил Сагынгазы Курманалин.

СУБСИДИРОВАНИЕ ПО-НОВОМУ
Как стало известно, власти приняли реше-

ние по субсидированию молока. С начала 
2023 года в Казахстане вступили в силу 
новые правила субсидирования в сельском 
хозяйстве. Одно из главных изменений ка-
сается субсидий на покупку молока-сырья 
для глубокой переработки. Субсидии для 
переработчиков теперь действуют только 
на реализованную, а не на произведенную 
продукцию. 

По правилам, существовавшим до кон-
ца 2022 года, закупочная цена молока 
субсидировалась так: для производства 
сливочного масла – на 40 тенге (здесь и 
далее – за 1 кг молока-сырья), для вы-
работки твердых сыров – на 24 тенге, для 
выработки сухого молока – на 21 тенге. 
Если раньше господдержка рассчитыва-
лась, исходя из объемов производства, то 
с 2023 года нормативы переведены только 
на реализованную продукцию.

«Министерство предложило поменять 
схему и субсидировать не произведенное 
количество, а только реализованное. Вроде 
бы и посыл хороший, да только на выходе 
все получается наоборот. Новые субсидии 
сделают условия хуже для переработчиков. 
И меня удивляет, что это ухудшение пред-
лагает именно Министерство сельского 
хозяйства. Не Минторговли, не Минфин, 

а Минсельхоз, который лучше всех знает 
специфику», – отметил исполнительный 
директор Молочного союза Казахстана 
Владимир Кожевников.

Новая схема замедлит оборот бюджет-
ных средств, а значит, и развитие отрасли, 
считает эксперт.

«Уровень производства молока меняет-
ся в зависимости от сезона. Самое горячее 
время – в летний период, приблизительно 
с мая по август, когда идет так называемое 
«большое молоко». И здесь у переработ-
чиков наступает самый большой разрыв 
между производимой продукцией и при-
нимаемым сырьем. Как сейчас работают 
правила господдержки: допустим, сегодня 
я молоко переработал, завтра подал заявку, 
а послезавтра получаю субсидии и снова 
могу вкладываться в покупку сырья. Если 
правила поменяются, то переработчики не 
дождутся денег от государства месяцами. 
Сыр только на созревании находится от 
двух до шести месяцев, а то и больше. 
Плюс срок реализации – и весь цикл мо-
жет затянуться месяцев на восемь. Масло 
может находиться в резерве еще дольше. 
А сухое молоко вообще заготавливается 
не для реализации – оно нужно для 
производства других продуктов. Зимой, 
когда цельного сырья не хватает, мы вы-
нуждены использовать и сухое молоко, 
и масло для производства всей линейки, 
кроме питьевого молока», – отметил глава 
Молочного союза.

Исследования, которые заказывала от-
раслевая организация, показали, что рен-
табельность производства масла и молока 
без субсидий становится отрицательной. 
Творог и кефир дают плюс, но невозможно 
же существовать только за счет этих про-
дуктов, сетуют молочники.

ЦИФРЫ ЕСТЬ. МОЛОКА НЕТ
Именно поэтому на данное время в 

Казахстане сложилась следующая тенден-
ция: фермеры боятся вкладывать крупные 
средства на создание молочно-товарных 
ферм. Их количество в этом году заметно 
снизилось.        

Пиковые значения по открытию новых 
МТФ были в 2020 году. Тогда было вве-
дено 49 новых молочно-товарных ферм с 
общим поголовьем 16,6 тысячи. В первые 
10 месяцев 2022 года введено 23 фермы 
на 4,9 тысячи голов. Из них большинство 
рассчитано на 50-200 голов и только 4 
МТФ – на 600 голов и больше. Ситуация 
усугубляется еще и тем, что в стране отсут-

ствует достоверная статистика по развитию 
рынка сырого молока. 

«Официальные данные у нас раздуты, 
чтобы показать развитие отрасли. На 
самом деле молока в стране нет – по дан-
ным Центра изучения молочного рынка, 
Казахстан обеспечен молоком-сырьем на 
25%», – отметил исполнительный директор 
Республиканской палаты молочных и ком-
бинированных пород крупного рогатого 
скота Азамат Сагинбаев.

Как сегодня Минсельхоз поддерживает 
развитие молока? Министры очень часто 
меняются, нет преемственности госпро-
грамм. «Минсельхоз лихорадит после 
каждой смены руководства: приходит 
новый министр, говорит, что все до него 
было неправильно, и все переделывают. 
И бизнес сейчас в трудном положении. 
Люди задумываются: а стоит ли вообще 
заниматься молочным животноводством, 
если то, что уже было обещано – не вы-
полняется?» – продолжает А. Сагинбаев.

Между тем в стране практически отсут-
ствует диалог между госорганами и бизнес-
сообществом, фермерами. «По крайней 
мере, в нашей отрасли так. Любые наши 
инициативы, как правило, игнорируются. 
Потом министерство практически «на ко-
ленке» выдумывает нормативы субсидий, 
потом принимает их, не слыша наши до-
воды. А потом спрашивает: «Где молоко?» 
– рассказывает эксперт.

Как заявила заместитель директора Мо-
лочного союза Казахстана Сауле Жанкина, 
в стране наблюдается демографический 
спад сельского населения, который приво-
дит к сокращению количества поставщиков 
сырого молока и увеличению размера сред-
ней молочно-товарной фермы. «За 15 лет 
количество фермеров – производителей 
молока уменьшилось практически в 10 раз 
до 6000 хозяйств», – приводит она данные.

По ее словам, в стране необходимо под-
нимать субсидии. Причем сейчас они совсем 
неэффективны. Необходимо обеспечить 
программы эффективными мерами под-
держки. «Сегодня господдержка на тонну 
произведенной продукции в Казахстане со-
ставляет 5,5 доллара. В России – 24 доллара. 
То есть Казахстан недопитан субсидиями 
почти в 5 раз», – отметила эксперт.

ЗАЧЕМ ТОЛКАЮТ МТФ 
В «СЕРУЮ» ЗОНУ

Государство своими руками толкает 
переработчиков в зону «серой» экономики. 
Об этом заявил первый заместитель пред-

СКАЖИ, БУРЕНКА, 
ГДЕ МОЛОКО? 
ИЛИ ПОЧЕМУ, 
ИМЕЯ КОЛОССАЛЬНЫЙ 
ПОТЕНЦИАЛ И ТРАДИЦИИ, 
СТРАНА ЕГО ИМПОРТИРУЕТ

Қазақстан Республикасы 
Парламенті Мәжілісінің 

депутаттарын сайлау туралы
2023 жылғы 19 наурызда Қазақстан Республикасы Парламенті Мәжілісі депутаттарының кезектен тыс 

сайлауы өтеді. 
Қазақстан Республикасы Парламентінің Мәжілісі – Республиканың заң шығару билігін жүзеге асыратын 

және тұрақты негізде қызмет ететін ең жоғары өкілді органы Палатасының бірі. Мәжіліс депутаттары 
өкілеттіктерінің мерзімі – бес жыл. 

Мәжіліс аралас сайлау жүйесі бойынша конституциялық заңмен белгіленген тәртіппен сайланатын 98 
депутаттан тұрады: 69 – біртұтас жалпыұлттық сайлау округінің аумағы бойынша пропорционалды өкілдік 
жүйесі бойынша, сондай-ақ 29 – бірмандаттық аумақтық сайлау округтері бойынша.

Жиырма бес жасқа толған және Қазақстан Республикасының аумағында соңғы он жылда тұрақты тұрып жатқан 
Республика азаматы Парламент Мәжілісінің депутаты бола алады. 

Сот іс-әрекетке қабілетсіз деп таныған, сондай-ақ сот үкімі бойынша бас бостандығынан айыру орындарында 
отырған азаматтардың сайлануға құқығы жоқ.

Парламент Мәжілісінің депутаттығына:
1) партиялық тізімдер бойынша сайланатын кандидаттарды ұсыну құқығы – саяси партияларға;
2) бірмандаттық аумақтық сайлау округтері бойынша сайланатын кандидаттарды ұсыну құқығы саяси партияларға, 

қоғамдық бірлестіктерге, сондай-ақ егер жарғыда тиісті өкілеттік көзделген болса, олардың құрылымдық бөлімшелеріне 
(филиалдары мен өкілдіктеріне) және өзін-өзі ұсыну арқылы азаматтарға тиесілі.

Партиялық тізімде үш санат өкілдерінің: әйелдердің, жастардың, мүгедектігі бар адамдардың саны жиынтығында 
оған енгізілген адамдардың жалпы санының кемінде отыз пайызын құрауға тиіс. 

Саяси партиялар адамдарды партиялық тізімге орналастыру тәртібін дербес айқындайды. 
Біртұтас жалпыұлттық сайлау округінің аумағы бойынша Парламент Мәжілісінің депутаттығына сайлау үшін 

партиялық тізімге енгізілген адам бірмандаттық аумақтық сайлау округтері бойынша ұсынылуға құқығы жоқ.
Қазақстан Республикасы Орталық сайлау комиссиясы

О выборах депутатов Мажилиса 
Парламента Республики Казахстан

19 марта 2023 года состоятся внеочередные выборы депутатов Мажилиса Парламента Республики Казахстан.
Мажилис Парламента Республики Казахстан – одна из Палат высшего представительного органа Республики, 

осуществляющего законодательную власть и действующая на постоянной основе. Срок полномочий депутатов 
Мажилиса – пять лет.

Мажилис состоит из 98 депутатов, избираемых в порядке, установленном конституционным законом по смешан-
ной избирательной системе: 69- по системе пропорционального представительства по территории единого обще-
национального избирательного округа, а также 29 -по одномандатным территориальным избирательным округам. 

Депутатом Мажилиса Парламента может быть гражданин Республики Казахстан, достигший двадцати пяти лет и 
постоянно проживающий на территории Казахстана последние десять лет.

Не имеют права быть избранными граждане, признанные судом недееспособными, а также содержащиеся в местах 
лишения свободы по приговору суда.

Право выдвижения кандидатов в депутаты Мажилиса Парламента принадлежит:
1) избираемых по партийным спискам, – политическим партиям;
2) избираемых по одномандатным территориальным избирательным округам, – политическим партиям, обще-

ственным объединениям, а также их структурным подразделениям (филиалам и представительствам) в случае, если 
соответствующее полномочие предусмотрено в уставе, и гражданам путем самовыдвижения 

В партийном списке количество представителей трех категорий: женщин, молодежи, лиц с инвалидностью  в со-
вокупности должно составлять не менее тридцати процентов от общего числа включенных в него лиц.

Политические партии самостоятельно определяют порядок размещения лиц в партийном списке.
Лицо, включенное в партийный список для избрания в депутаты Мажилиса Парламента по территории единого 

общенационального избирательного округа, не вправе выдвигаться по одномандатным территориальным избира-
тельным округам.

Центральная избирательная комиссия Республики Казахстан

Қазақстан Республикасы 
мәслихаттарының депутаттарын 

сайлау туралы
2023 жылғы 19 наурызда Қазақстан Республикасы мәслихаттары депутаттарының кезектен тыс сайлауы өтеді. 
Мәслихаттар – тиісті әкімшілік-аумақтық бөліністегі халықтың еркін білдіретін және оны іске асыру қажетті 

шараларды белгілейтін, сондай-ақ олардың жүзеге асырылуын бақылайтын жергілікті өкілді органдар. Мәслихат 
депутаттарының өкілеттік  мерзімі – бес жыл. 

Мәслихат депутаттары жалпыға бірдей, тең, төте сайлау құқығы негізінде жасырын дауыс беру арқылы 
сайланады.

Қазақстан Республикасының жиырма жасқа толған азаматы мәслихат депутаты бола алады.
Сот іс-әрекетке қабілетсіз деп таныған, сондай-ақ сот үкімі бойынша бас бостандығынан айыру орындарында 

отырған азаматтардың сайлануға құқығы жоқ.
Облыстар, республикалық маңызы бар қалалар және астана мәслихаттарының депутаттары аралас сайлау жүйесі 

бойынша сайланады: біртұтас аумақтық сайлау округінің аумағы бойынша пропорционалды өкілдік ету жүйесі бойынша 
– депутаттардың жартысы, сондай-ақ бірмандаттық аумақтық сайлау округтері бойынша екінші жартысы сайланады.

Республика бойынша барлық деңгейдегі 223 мәслихаттың 3415 депутаты сайланатын болады.
Мәслихаттар депутаттығына:
1) партиялық тізімдер бойынша сайланатын кандидаттарды ұсыну құқығы – саяси партияларға;
2) бірмандаттық аумақтық сайлау округтері бойынша сайланатын кандидаттарды ұсыну құқығы - саяси партияларға, 

қоғамдық бірлестіктерге, сондай-ақ егер жарғыда тиісті өкілеттік көзделген болса, олардың құрылымдық бөлімшелеріне 
(филиалдары мен өкілдіктеріне) және өзін-өзі ұсыну арқылы азаматтарға тиесілі.

Аумақтық сайлау округі бойынша партиялық тізімдер бойынша сайланатын кандидаттарды бір саяси партиядан бір 
ғана тізімді тіркеуге жол беріледі, онда әйелдер мен жастардың саны жиынтығында оған енгізілген адамдардың жалпы 
санының кемінде отыз пайызын құрауға тиіс.

Ешкім біреуден артық сайлау округінде кандидат болып ұсыныла алмайды.
Қазақстан Республикасы Орталық сайлау комиссиясы

О выборах депутатов маслихатов 
Республики Казахстан

19 марта 2023 года состоятся внеочередные выборы депутатов маслихатов Республики Казахстан.
Маслихаты – местные представительные органы, выражающие волю населения соответствующих административ-

но-территориальных единиц и определяющие меры, необходимые для ее реализации, а также контролирующие их 
осуществление. Срок полномочий депутатов маслихатов – пять лет.  

Депутаты маслихатов избираются на основе всеобщего, равного, прямого избирательного права при тайном голосовании.
Депутатом маслихата может быть избран гражданин Республики Казахстан, достигший двадцати лет.
Не имеют права быть избранными граждане, признанные судом недееспособными, а также содержащиеся в местах 

лишения свободы по приговору суда.  
Депутаты маслихатов областей, городов республиканского значения и столицы избираются по смешанной из-

бирательной системе: по системе пропорционального представительства по территории единого территориального 
избирательного округа избирается половина депутатов, а также по одномандатным территориальным избирательным 
округам – другая половина.

Всего будет избрано 3415 депутатов 223 маслихатов всех уровней по Республике.
Право выдвижения кандидатов в депутаты маслихата принадлежит:
1) избираемых по партийным спискам, – политическим партиям;
2) избираемых по одномандатным территориальным избирательным округам, – политическим партиям, обще-

ственным объединениям, а также их структурным подразделениям (филиалам и представительствам) в случае, если 
соответствующее полномочие предусмотрено в уставе, и гражданам путем самовыдвижения.

К регистрации кандидатов, избираемых по партийным спискам по территориальному избирательному округу допу-
скается только один список от одной политической партии, в котором количество женщин и молодежи в  совокупности 
должно составлять не менее тридцати процентов от общего числа включенных в него лиц.

Никто не может быть выдвинут кандидатом более чем в одном избирательном округе.
Центральная избирательная комиссия Республики Казахстан

седателя партии «Ауыл» Толеутай Рахим-
беков. По его словам, предприниматели 
занижают реальные объемы переработки, 
чтобы избежать НДС. 

«Переработчики молока скрывают ре-
альные объемы переработки, чтобы уйти 
от налога на добавленную стоимость. 
Наше государство в лице правительства, 
в лице министерств, само, своими руками 
выталкивает около 70% оборотов сельхоз-
продукции как в перерабатывающих, так и 
в торговых предприятиях в зону «серой» 
экономики», – сообщил Т. Рахимбеков. 

По его словам, с «серыми» дилерами, 
«серыми» посредниками бороться не надо. 
Необходимо просто освободить сельхоз-
продукцию и продукты питания от НДС. И 
тогда «серые» «умрут» сами. 

«Дело в том, что перерабатывающие 
предприятия Казахстана около 90% 
сельхозсырья закупают у неплательщиков 
этого налога – в крестьянских хозяйствах 
и личных подворьях. В результате, вся 
тяжесть по уплате НДС перекладывается 
на перерабатывающие предприятия. В 
конце концов, для них НДС превращается 
в налог с оборота. Поэтому молокозавод 
в день закупает и перерабатывает, напри-
мер, 10 тонн молока, но в налоговых и 
статистических отчетах показывает только 
3 тонны. Точно так же именно НДС «за-
ставляет» торговые предприятия прятать 
около 70% своих оборотов. Поэтому мы 
уже 25-27 лет только и говорим о «серых» 
дилерах, «серых» посредниках, но ничего 
реального, чтобы решить эту проблему, мы 
не делаем», – утверждает эксперт.

ВЫХОД ГДЕ?
Учитывая, что на рынке нет сырья, 

один из выходов – увеличить норматив 
субсидий и завести «дикое» молоко на 
промышленную переработку. «Либо за-
конодательно принудить запретить про-
дажу «дикого» молока, но это как борьба 
с ветряными мельницами. Помимо про-
дажи молока во дворах, его еще сдают 
домохозяйкам, которые через сепараторы 
перерабатывают и производят из него 
сметану, масло, творог, сүзбе, құрт. Все это 
торгуется потом на рынках города. Только 
вот есть одна большая проблема – от-
сутствие ежедневного анализа качества 
молока на осемененность бактериями, 
соматическими клетками, бруцеллез и 
другое», – делится опасениями предста-
витель молочной ассоциации. 

И второе. Кредитование под 1-2 % строи-
тельства крупных молочно-товарных ферм 
по опыту Северо-Казахстанской области, 
но с более гибкими условиями, без шеро-
ховатостей. Об этом говорят в ассоциации. 
Палата молочных и комбинированных по-
род крупного рогатого скота предложила 
следующие меры по развитию молочного 
скотоводства: увеличить меры государ-
ственной поддержки; разработать Наци-
ональную программу развития молочного 
скотоводства с горизонтом планирования 
до 15 лет; создать Программу обучения 
фермеров, специалистов молочного про-
изводства, повышение квалификации. И 
самое главное –создать условия для фи-
нансирования. Срок кредита должен быть 
не менее 15 лет, процентная ставка – до 5%, 
залоговое обеспечение – приобретаемое 
оборудование и поголовье скота.
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АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом тендере №5466-ОD 
«Техническое перевооружение переходов ЛЧ МН 

через автодороги на участке км 0 – км 161. Устройство 
системы дренажа межтрубного пространства защитных 

стальных футляров». 
Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена  
на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА 

Причем – почти месяц спустя того, 
как основной объем работ был за-

вершен.
К примеру, 21 января на Instagram 

аккаунте городского акимата было 
сообщено о том, что в Экибастузе за-
планированы ремонтные работы по 
устранению повреждений на сетях 
теплоснабжения на восьми участках. 
Сообщалось, что будут задействованы 
12 сварщиков, 18 слесарей, семь инже-
нерно-технических работников, а также 
пять единиц спецтехники. Сообщалось и 
о планируемой переврезке вновь смон-
тированной тепловой сети…

Такие вот сообщения. Поэтому аким 
области Асаин Байханов в ходе рабочей 
поездки в Экибастуз посетил город-
скую СОШ № 7, проинспектировал ход 
ремонтных работ тепловых сетей на 
городских улицах, провел заседание 
оперативного штаба. Школа была вы-
брано не случайно. В числе многих 
учреждений, испытывающих недогрев, 
до недавнего времени была и она. По 
итогам ремонтных работ параметры 
теплоснабжения сейчас улучшились. 

Подача тепла увеличилась с 59 до 65-75 
градусов Цельсия, а температура в школе 
поднялась с 17-19 до 18-23 градусов.

Сейчас в Экибастузе устранено более 
130 повреждений на сетях теплоснаб-
жения, в работе остаются – 23. Ремонт-
ные работы ведутся в круглосуточном 
режиме. Помимо коммунальных служб 
города горняков, на местах поврежде-
ний работают аварийные бригады из 
областного центра.

Но в Экибастузе не только проблем-
ные аварийные сети. На заседании 
оперативного штаба Асаин Байханов 
отметил необходимость восстановления 
нарушенного благоустройства участков, 
где ремонты были завершены. Около 
40 подобных территорий до сих пор не 
приведены в порядок. Аким поручил 
до конца января провести работы по 
обратной засыпке 80% отремонтирован-
ных участков, обеспечив безопасность 
для жителей города. В случае невыпол-
нения этих требований в отношении 
коммунальщиков будут приняты меры 
административного характера.

Тем не менее общая картина, на 
мой взгляд, не внушает оптимизма. 
Обратимся к хронике ремонтно-вос-
становительных работ в Экибастузе: 
практически ежедневно СМИ региона 
сообщают о временном отключении 

домов от тепла для восстановления 
сетей или полной замены какого-либо 
участка трассы. Причем одновременно 
в нескольких частях города. К примеру, 
в одном микрорайоне 24 января отклю-
чили 44 частных дома, в двух других – по 
12. Практически такие же цифры были 
и в предыдущие дни, когда под «охлаж-
дение» попадают не только отдельные 
дома, но и группы жилых строений.

То есть, о действующей надежной 
тепловой сети Экибастуза, как таковой, 
можно говорить с натяжкой. К этому 
следует добавить и то, что «миной за-
медленного действия» является… сама 
Экибастузская ТЭЦ. Она работает, вроде 
бы эксплуатируются все котлы, и даже 
есть резервные мощности. Но никто не 
знает, где и когда «рванет» на станции. 

Как рассказали в ТОО «Экибастузте-
плоэнерго», после произошедшей 27 
ноября аварии на тепловых сетях города 
велись масштабные работы по замене 
трубопроводов. Поскольку было необ-
ходимо как можно быстрее подключить 
дома к теплоснабжению, перед запуском 
не проводились на должном уровне ме-
роприятия по промывке и гидравличе-
ским испытаниям вновь смонтирован-
ных участков. Поэтому в трубопроводах 
остались фрагменты металла, ржавчина, 
мусор. Вместе с теплоносителем (водой) 

это попадает на станцию. В результате – 
забиваются трубы поверхностей нагрева 
котлоагрегатов и, как следствие, проис-
ходит пережог. То есть, повреждения и 
образование свищей на трубах. После 
чего производится вынужденная оста-
новка котлоагрегатов для проведения 
ремонтных работ. 

Кроме того, из-за резкого увеличения 
объема подпитки в дни аварии, чтобы 
поднять уровень в аккумуляторных 
баках с критического, приходилось 
использовать «сырую» воду, не про-
шедшую специальную подготовку, сооб-
щили в компании. Об этом в нескольких 
интервью рассказал генеральный дирек-
тор АО «Павлодарэнерго» Вадим Лесин. 

Это подразделение – монополист 
тепло- и энергоснабжения Павлодара 
– вместе с Экибастузской ТЭЦ входят 
в республиканское АО «Центрально-
Азиатская электроэнергетическая 
корпорация» (ЦАЭК), и поэтому ему 
приходится корпоративно участвовать 
в Экибастузе в восстановлении тепло-
снабжения города. 

Вот что он отметил во время брифинга 
в Региональной службе коммуникаций: 

– Ремонтные бригады работают в 
интенсивном режиме, однако конца 
и края коммунальным авариям нет. И 
на это есть несколько причин. Первая 

Путь от аварии, случившейся в начале 
ноября, пожара в середине января 
и смены собственника Риддерская 
ТЭЦ прошла за три месяца. 

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Впервые предложения о смене собственника 
на Риддерской ТЭЦ прозвучали еще в ноябре, 

когда произошла крупная авария, оставившая 
на долгое время без тепла риддерцев. А пожар 
на теплостанции 19 января привел к снижению 
температуры в тепловой сети. 

«С 6 ноября – с момента первой аварии – соб-
ственники Риддерской ТЭЦ не предпринимали 
практически никаких действий по исправле-
нию ситуации. Сейчас только благодаря гаран-
тиям областного акимата идут поставки угля с 
разреза Каражыра и мазута от Казмунайгаза. 
Около 600 миллионов тенге было затрачено на 
строительные и срочные восстановительные 
работы, сейчас станция находится в жизне-
способном состоянии. Четыре года здесь не 
проводилось вообще никакого ремонта. Здесь 
не соблюдалась технологическая дисциплина, 
практически не работают системы аспирации 
и вентиляции, в результате чего скаплива-
ется большое количество угольной пыли. 
Мы неоднократно делали замечания, однако 
владельцы станции ничего не сделали, чтобы 
устранить проблемы», – отметил аким области 
Даниал Ахметов. 

И дальнейшая судьба владельцев проблемной 
тепломагистрали решилась быстро – буквально 
за считанные дни. На минувшей неделе аким об-
ласти сообщил, что у Риддерской ТЭЦ появился 
новый владелец. 

«Я надеюсь, что новый собственник будет 
более эффективным», – отметил Д. Ахметов, 
подчеркнув, что должны быть инвестиции не 
менее 7 миллиардов тенге.     

Между тем в ходе брифинга в Региональной 
службе коммуникаций руководитель Департа-
мента Комитета по регулированию естественных 
монополий по Восточно-Казахстанской области 
Арман Малик сообщил о том, что в ВКО реализу-
ется новая тарифная политика «Тариф в обмен 
на инвестиции», что станет одним из вариантов 
решения проблем изношенности сетей в регио-
не, в том числе тепловых. 

«Тариф будет предоставляться в обмен на 
вложения в инфраструктуру», – сказал он. По-
казатели износа сетей и мощностей планируется 
сократить минимум на 15%. 

«В действующих инвестиционных програм-
мах СЕМ с 2023 по 2027 год предусмотрены 

ремонтные работы на 20,4 км тепловых сетей на 
общую сумму 4,3 млрд тенге, что предполагает 
снижение износа на 1,3%. На сегодняшний день 
утвержден план мероприятий по проведению 
технического обследования инженерных сетей 
субъектами естественных монополий со сроком 
выполнения до 1 июня 2023 года. Для снижения 
уровня износа на 15% в настоящее время прово-
дится соответствующая работа с монополистами. 
Одним из вариантов является разделение объема 
инвестиций путем распределения нагрузки на 
конечные тарифы», – рассказал и.о. руководителя 
отдела энергетики и энергосбережения Управ-
ления энергетики и ЖКХ ВКО Ельнур Шакиров.  

Кстати, публичные слушания позволят проек-
ты инвестиционных программ и тарифов сделать 
открытыми для потребителей, а электронная 
база данных «Монополист» – обеспечить про-
зрачность принимаемых решений.

Николай КРАВЕЦ

В Темиртау из-за недогрева ТЭЦ-
2, которая в последнее время 

вызывает серьезные беспокойства 
у жителей из-за отсутствия тепла, 
люди мерзнут не только в много-
этажках и социальных объектах. 
Недавно местные власти отменили 
занятия для всех смен в 23 школах. 
Чиновники сообщают, что недогрев 
составляет 18 градусов. 

Компания «АрселорМиттал Те-
миртау», которой принадлежит 
ТЭЦ-2, сообщила, что она работа-
ет в режиме четырех котлов, трех 
турбогенераторов. Ранее компания 
уверяла жителей, что 10 января в 
работе будут все шесть котлов, что 
якобы позволит поднять темпера-
туру теплоносителя до необходи-

мых параметров. Однако теплее в 
домах темиртаусцев не стало. 

Из-за срыва отопительного се-
зона и отсутствия тепла в много-
квартирных домах активисты по-
дали иск в суд. В числе ответчиков 
по иску активисты указали акима 
Карагандинской области, аппарат 
акима области и акима города 
Темиртау, которые, по мнению 
жителей, не исполняли правила 
подготовки и проведения отопи-
тельного сезона. В иске активисты 
указывают, что за некачественное 
теплоснабжение города чиновники 
«должны нести уголовную ответ-
ственность». 

Жители Балхаша тоже периоди-
чески сидят дома без тепла. Они 
отмечают, что не хотят «судьбу Эки-
бастуза», где сотни людей остались 

без тепла в 30-градусный мороз. 
Люди также отмечают, что в домах 
бывает очень холодно, отопление 
при этом слабое. В акимате города 
заявили, что параметры теплоно-
сителя на 15 градусов ниже нормы. 
Запустили и включили в работу 
турбогенератор N3.

Как сообщили в Управлении энер-
гетики и жилищно-коммунального 
хозяйства Карагандинской области, 
в текущем году на ремонт тепло-
снабжения планируется выделить 
порядка 5 миллиардов тенге.

– На выделенные средства будут 
продолжены работы по строи-
тельству третьего тепловывода от 
ТЭЦ-3, реконструкции городских 
тепломагистралей №1 и №2. Кроме 
того, в медном городе планируется 
завершить строительство вну-

триквартальных тепловых сетей 
микрорайона «Конырат», а также 
начать работы по строительству 
подводящих тепловых сетей к жи-
лым домам и объектам социальной 
сферы города Сарань, – сообщил ру-
ководитель Управления энергетики 
и ЖКХ Карагандинской области 
Кайрат Бегимов. 

По его словам, в рамках инве-
стиционных соглашений собствен-
ников станций с Министерством 
энергетики РК в текущем году 
ожидается ввод в эксплуатацию 
котлоагрегата № 5 на Балхашской 
ТЭЦ и котлоагрегата № 7 на ТЭЦ-2 
АО «АрселорМиттал Темиртау». 
Также в рамках инвестиционных 
программ энергопередающих ком-
паний в сфере передачи электриче-
ской энергии в 2023 году выделено 
финансирование в сумме 12 мил-
лиардов тенге на модернизацию и 
новое строительство 61 километра 
линий электропередач и оборудо-
вания 80 подстанций.

Экибастуз: 
дотянуть бы 
до весны,  
до тепла
В Экибастузе все еще продолжаются аварийные работы  
на тепловых сетях. И они, похоже, завершатся еще не скоро

– пережоги на поверхностях оборудо-
вания нагрева станции. Это результаты 
заброса грязи, которая пришла во время 
массовой подпитки. Случилось это, когда 
появились порывы на тепловых маги-
стралях, и большой километраж трубо-
проводов был заменен после устранения 
аварий. Тогда в трубах оказалась земля, 
куски металла, мусор, который с залитой 
в тепловые сети неочищенной водой 
подается на ТЭЦ.

Есть проблема на вращающих меха-
низмах, в связи с чем на работающих 
котлоагрегатах механизмы выходят 
из строя, но ремонтники производят 
восстановительные работы. Есть и еще 
причина – недофинансированность 
ремонтов. Согласно нормам, темпера-
тура в жилых помещениях должна быть 
не ниже 18 градусов. При недогреве 
жильцы должны вызвать специальную 
комиссию, которая зафиксирует недо-
статочные показатели тепла и обяжет 
компанию сделать перерасчет. Но сей-
час в Экибастузе работа комиссии не 
актуальна.

– Станция не отпускает параметры, 
поэтому в квартирах сейчас холодно. 
Комиссия не выезжает, так как конста-
тировать то, что и так понятно, особого 
смысла нет, – добавил Лесин.

Помимо этого, энергетик сообщил, 
что ситуация на станции меняется еже-
суточно. Но состояние оборудования, 
как котельного, так и вспомогательно-
го, оставляет желать лучшего. Поэтому 
спрогнозировать стабильный режим 
работы ТЭЦ, а следовательно, сказать 
точно, когда экибастузцы все-таки 
перестанут мерзнуть в своих домах, 
невозможно.

Вот такое положение с теплоснабже-
нием Экибастуза. Причем созданное 
искусственно. Понятно, что, когда город 
остался без тепла, надо было экстренно 
менять аварийные сети, но никто не 
удосужился убрать мусор из новых труб 
и как- то решить проблему с подготовкой 
воды для ТЭЦ.

Просто поставили «заплатку» и пошли 
дальше, без требуемого приема в экс-
плуатацию обновленного трубопровода. 
Теперь пришло время пожинать плоды 
аврального ремонта и надеяться, что 
удастся дотянуть до весны, до тепла.

Риддерская ТЭЦ: собственника сменили.  
За не устранение проблем  

Темиртау, Балхаш: тотальный недогрев
Жители городов-спутников в Карагандинской области продолжают жаловаться 
на холодные батареи в собственных квартирах. Местные власти решили успокоить людей 
тем, что в текущем году на ремонт теплоснабжения планируется выделить порядка 
5 миллиардов тенге.

Бесплатный проезд
В Караганде с 1 мая запустят бесплатный проезд для 
школьников и студентов с 7 до 18 лет. Для них будут 
выпущены новые транспортные карты, которые нужно 
прикладывать к валидатору. Это позволит фиксировать 
поездку в автобусе, на основе чего автопаркам будет 
выплачиваться компенсация. 

– Всем детям Караганды от 7 до 18 лет будет обеспечен 
льготный проезд, – сообщил руководитель отдела пассажир-
ского транспорта, автомобильных дорог и коммунального 
хозяйства Караганды Алибек Дюсембеков. – Вопрос на-
ходится на стадии проработки, формируются списки детей. 
Пока у нас порядка 110 000 учащихся школ и колледжей. 

В случае, если ребенок забыл карту дома, льгота действо-
вать не будет. Но кроме наличной оплаты есть несколько 
других способов альтернативной оплаты проезда.

– Необходимо обязательно оформить детскую транспорт-
ную карту, – говорит директор карагандинского филиала 
транспортного холдинга «Онай» Георгий Когай. – Льгота 
будет распространяться на всех детей, вне зависимости от 
места проживания и прописки, при наличии и валидации 
транспортной карты. Льготный проезд в автобусах будет 
действовать в течение всего года и в любое время дня, вне 
зависимости от каникул.

Николай КРАВЕЦ, Караганда

Новая амбулатория   
В пригороде Жанаозена в селе Рахат ввели 
в эксплуатацию первую врачебную амбулаторию. 
Ее строительство было начато в 2021 году. Медицинский 
объект построен в рамках программы «Ауыл-ел бесігі». 
Амбулатория рассчитана на прием 50 человек в смену. 

В Мангистауской области в рамках реализации пилот-
ного национального проекта «Модернизация сельского 
здравоохранения» в 2023 году планируется строительство 
3 объектов первичной медико-санитарной помощи. Запла-
нировано строительство врачебной амбулатории в микро-
районе Косбулак села Шетпе, медицинского пункта в селе 
Тажен Бейнеуского района и фельдшерско-акушерского 
пункта в селе Аппак Каракиянского района.

Согласно Единому перспективному плану развития 
инфраструктуры здравоохранения на 2017-2025 годы в 
области планируется возведение десяти больничных и 29 
амбулаторно-поликлинических организаций.

Наталья БУТЫРИНА, Жанаозен

IN BRIEF
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ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ С
О

Т Р У Д Н И Ч Е С ТВ
А

ОТКРЫВАЯ НОВОЕ, 
«ЗОЛОТОЕ 30-ЛЕТИЕ»

– Господин Посол, у наших стран 
– бесконечный простор для пар-
тнерства, прочная база для кото-
рого была заложена за прошедшие 
30 лет с момента установления 
дипломатических отношений. Как 
вы оцениваете развитие китайско-
казахстанских отношений?

– Ушедший 2022 год оставил 
богатую и красочную страницу в 
истории китайско-казахстанских 
отношений. Он имеет историческое 
значение для продолжения про-
шлого и открытия будущего.

Во-первых, под стратегическим 
руководством глав государств мы 
совместно открыли новое «золотое 
30-летие» казахстанско-китайских 
отношений. В сентябре 2022 года 
Председатель КНР Си Цзиньпин 
выбрал Казахстан первой оста-
новкой своего первого визита 
после вспышки пандемии, проде-
монстрировав высокий уровень и 
специфику китайско-казахстанских 
отношений. 

В ходе визита главы двух госу-
дарств наметили план развития ки-
тайско-казахстанских отношений 
в новую эпоху со стратегической и 
долгосрочной точки зрения, подпи-
сали и опубликовали «Совместное 
заявление по случаю 30-летия 
установления дипломатических 
отношений между КНР и РК». Со-
ответствующие ведомства двух 
стран подписали ряд документов 
о двустороннем сотрудничестве.  

Во-вторых, Китай и Казахстан 
совместно отметили 30-летие 
установления дипломатических от-
ношений и открыли новую страницу 
традиционной дружбы между Ки-
таем и Казахстаном. В начале 2022 
года Председатель Си Цзиньпин 
и Президент Токаев обменялись 
поздравительными письмами 
по случаю 30-летия установле-
ния дипломатических отношений 
между двумя странами. В течение 
года премьер-министр Ли Кэцян 
и премьер-министр А. Смаилов 
провели китайско-казахстанскую 
встречу; вице-председатель Ван 
Цишань прибыл в Казахстан для 
участия в VI Саммите СВМДА, член 
Госсовета и министр обороны Вэй 
Фэнхэ, член Госсовета и министр 
иностранных дел Ван И последова-
тельно посетили Казахстан. Тесные 
обмены на высоком уровне между 
двумя странами отражают высокий 
уровень вечного всестороннего 
стратегического партнерства между 
Китаем и Казахстаном.  

В-третьих, стороны твердо под-
держивают друг друга и подают при-
мер добрососедских и дружеских 
отношений. В 2022 году, столкнув-
шись с нестабильной международ-
ной обстановкой, Китай и Казахстан 
укрепляют политическое взаимное 
доверие и твердо поддерживают 
друг друга в защите своих основных 
интересов. После «январских со-
бытий» председатель Си Цзиньпин 
немедленно направил президенту 
К.-Ж. Токаеву послание, поддержав 
Казахстан в скорейшем достижении 
внутренней стабильности. 

В феврале президент Токаев 
присутствовал на церемонии от-
крытия зимних Олимпийских игр 
в Пекине и решительно выступил 
против «политизации» олимпий-
ского движения. В августе Мини-
стерство иностранных дел Казах-
стана своевременно выступило в 
поддержку Китая в ответ на визит 
спикера Палаты представителей 
США Пелоси на Тайвань. В октябре 
президент Токаев тепло поздравил 
Си Цзиньпина с переизбранием 
Генеральным секретарем ЦК КПК. В 
ноябре председатель Си Цзиньпин 
направил телеграмму президенту 
Токаеву с поздравлением в свя-
зи с его переизбранием на пост 
Президента Казахстана. Китай и 
Казахстан твердо поддерживают 

В 2023 году исполняется 10 лет глобальной 
инициативе «Пояс и путь» (Belt and Road Initiative), 
о которой председатель Си Цзиньпин впервые 
объявил в Астане в 2013 году. Проект Belt and Road, 
учитывающий экономические интересы всех стран-
участниц, хорошо стыкуется с национальными 
программами и стратегиями, такими как 
государственная программа инфраструктурного 
развития Республики Казахстан «Нұрлы жол», 
и потому стал магистральным проектом развития 
нового Экономического Шелкового пути на нашем 
континенте.   
Партнерство двух наших стран, отметивших 
в прошлом году 30-летие со дня установления 
дипломатических отношений между Казахстаном 
и Китаем, еще больше окрепло в рамках сопряжения 
глобальной инициативы и национальных 
казахстанских программ. Обсудим результаты 
и перспективы двустороннего сотрудничества 
с Чрезвычайным и Полномочным Послом КНР в РК 
Чжан СЯО.

Чжан  
СЯО:
«КИТАЙСКАЯ МОДЕРНИЗАЦИЯ 
СЛУЖИТ ИСТОЧНИКОМ 
ВДОХНОВЕНИЯ  
И ОРИЕНТИРОМ ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
МНОГИХ СТРАН В МИРЕ»
друг друга в вопросах, касающихся 
основных интересов друг друга.

В-четвертых, две страны углубили 
практическое сотрудничество и 
добились взаимовыгодных ре-
зультатов. В прошлом году перед 
лицом многочисленных серьезных 
вызовов Китай и Казахстан пре-
одолели трудности, сотрудничество 
практически во всех отраслях про-
должает непрерывно развиваться. 

Согласно статистике, с января 
по ноябрь объем торговли между 
Китаем и Казахстаном превысил 
28,2 миллиарда долларов, увели-
чившись в годовом исчислении 
на 23,1%, достигнув рекордного 
уровня. Китай остается вторым 
по величине торговым партнером 
Казахстана, вторым по величине 
направлением экспорта и вторым 
по величине источником импорта. 

Финансируемые Китаем пред-
приятия в Казахстане преодолева-
ют многие трудности и продвигают 
проект Атырауского государствен-
ного нефтехимического ком-
плекса, проект Кызылординского 
государственного стекольного 
завода, проект Алматинской госу-
дарственной ветровой электро-
станции «Шелек» 60 МВт, проект 
Восточно-Казахстанского завода 
по сборке ядерного топлива. Был 
достигнут прогресс в ряде клю-
чевых проектов сотрудничества, 
таких как сборка автомобилей 
Jianghuai Automobile и Yutong Bus 
в Казахстане, что придало новый 
импульс развитию китайско-казах-
станского сотрудничества.

МНОГОВЕКТОРНЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ

– Каковы ваши ожидания от 
развития китайско-казахстанских 
отношений и сотрудничества в 
различных сферах в 2023 году?

– 2023 год – открытие нового «зо-
лотого 30-летия» китайско-казах-
станских отношений. Обе стороны 
сосредоточатся на реализации важ-
ных договоренностей, достигнутых 
главами двух государств, совмест-
ном продвижении всеобъемлющего 
стратегического партнерства между 
Китаем и Казахстаном. Две страны 
будут продолжать использовать 
многовекторные возможности для 
поддержания динамики тесных 
обменов на высоком уровне, про-
водить прагматическое сотрудниче-
ство, способствовать дальнейшему 
развитию китайско-казахстанских 
отношений в различных областях.

Две страны будут и впредь 
твердо поддерживать друг друга в 
вопросах, касающихся ключевых 
интересов друг друга. Решительно 
поддерживать другую сторону 
в защите ее независимости, су-
веренитета и территориальной 
целостности, повышении ее роли на 
международной арене, решительно 
противостоять внешнему вмеша-
тельству и менталитету времен 
холодной войны. 

Страны продолжат эффективно 
использовать существующие ме-
ханизмы сотрудничества, такие как 
регулярные встречи премьер-ми-
нистров и межправительственных 
комитетов по сотрудничеству. Мы 
будем укреплять политическую 
коммуникацию и обмен опытом, 
неуклонно продвигать проекты 
сотрудничества в ключевых обла-
стях и выводить сотрудничество в 
смежных сферах на новый масштаб 
и уровень.

Обе стороны продолжат со-
вместное строительство «Пояса 
и пути» на высококачественном 
уровне, дальнейшее углубление 
сотрудничества в области эконо-
мики и торговли, производственных 
мощностей, взаимосвязи, сельского 
хозяйства и гуманитарных наук, 
а также неуклонное расширение 
больших данных, искусственного 
интеллекта, цифровых финан-
сов, трансграничной электронной 
коммерции, зеленой энергетики, 
зеленой инфраструктуры и т.д.  

Наши страны продолжат под-
держивать тесное сотрудничество 
в рамках многосторонних ме-
ханизмов, таких как ООН, ШОС, 
СВМДА, «Китай – Центральная 
Азия», и активно сотрудничать в 
полной реализации Инициативы по 
глобальному развитию и Инициа-
тивы по глобальной безопасности, 
выдвинутой председателем Си 
Цзиньпином, и способствовать по-
строению глобального управления 
в более справедливом и разумном 
направлении. 

ЭФФЕКТИВНО 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ ПЛАТФОРМУ 

«ПОЯСА И ПУТИ»
– Как вы оцениваете вклад Ка-

захстана в строительстве «Одного 
пояса, одного пути»?  

– К настоящему времени Китай 
подписал более 200 документов 
о сотрудничестве по совместному 
строительству «Пояса и пути» со 
150 странами и 32 международ-
ными организациями. Совместное 
строительство «Пояса и пути» 
стало популярным международ-
ным общественным продуктом и 
международной платформой для 
сотрудничества. 

Казахстан является местом, где 
было инициировано совместное 
строительство «Одного пояса, 
одного пути» и первой пилотной 
площадкой. Республика   занимает 
особое и важное место в данном 
проекте. Более 9 лет наши страны 
придерживались принципа ши-
роких консультаций, совместного 
вклада и общих выгод. Были под-
писаны документы о двустороннем 
сотрудничестве по совместному 
строительству «Пояса и пути».

Сейчас непрерывно продви-
гается политическое общение. 
Китай и Казахстан имеют высокую 
степень политического взаимного 
доверия, своевременно планиру-

ют и координируют совместное 
строительство «Одного пояса, 
пути», способствуют углубленному 
сотрудничеству в сфере транс-
порта, промышленности, сельского 
хозяйства, энергетики и других 
областей экономики. Обе страны 
поддерживают стабильность и 
бесперебойность цепочек про-
изводства и поставок, а также 
совместно способствуют плавному 
развитию трансграничной торгов-
ли товарами и услугами между 
двумя странами.

Связывание объектов инфра-
структуры достигло замечатель-
ных результатов. Страны успешно 
построили всестороннюю сеть 
взаимосвязи, охватывающую ав-
томобильные, железные дороги, 
авиацию и нефтегазопроводы. 
Функционирует 7 пар многолетних 
портов, 5 трансграничных трубо-
проводов для транспортировки 
нефти и газа, 2 трансграничные 
железнодорожные магистрали и 
1 международный центр пригра-
ничного сотрудничества. Китайско-
казахстанская база логистического 
сотрудничества в Ляньюньгане 
помогает Казахстану получить 
прямой выход к Тихому океану. По 
состоянию на середину декабря 
2022 года через железнодорож-
ные порты Алашанькоу и Хоргос 
курсировало более 12 000 поездов 
Китай-Европа (Центральная Азия), 
что является новаторским истори-
ческим рекордом.

На подъеме находятся торговля и 
инвестиции. Объем торговли между 
нашими странами увеличился почти 
в 80 раз за 30 лет и в 2022 году пре-
высил 30 миллиардов долларов. По 
мере строительства «Пояса и пути» 
продолжают продвигаться вперед 
взаимные торговля и инвестиции. 
Стороны возглавили создание ме-
ханизма производственных мощ-
ностей и инвестиционного диалога, 
учредили специальный фонд для 
китайско-казахстанского сотрудни-
чества в области производственных 
мощностей. Китай стал пятым по 
величине источником инвестиций 
в РК. Казахстан пять лет подряд 
принимает участие в Шанхайской 
международной выставке импорт-
ных товаров Китая, и его продукция, 
экспортируемая в КНР, пользуется 
большим спросом.

Китай и Казахстан продолжают 
укреплять финансовое сотрудни-
чество, расширять двусторонние 
расчеты в местной валюте и ока-
зывать сильную поддержку раз-
витию торговли и финансированию 
инфраструктуры. В сентябре этого 
года центральные банки Китая и 
Казахстана подписали меморандум 
о взаимопонимании по созданию 
механизма клиринга в юанях в 
Казахстане, что обеспечивает 
больше удобства для предприятий 
и финансовых учреждений двух 
сторон в использовании юаней 
для трансграничных транзакций 

и нового уровня трансграничного 
использования юаня в Казахстане 
и Центральной Азии.

В наступившем году исполняется 
десять лет совместному развитию 
инициативы «Один пояс, один путь». 
Китай и Казахстан подведут итоги 
этой работы, а также оценят резуль-
тативность стратегической связи 
проектов Китая, «строящего соци-
алистическую современную страну 
и стремящегося к достижению цели 
второго столетия», и казахстанским 
строительством «Нового Казахста-
на». С целью поддержания и обеспе-
чения стабильности, благополучия 
людей мы сосредоточимся на пре-
вращении «Одного пояса, одного 
пути» в зеленую дорогу инноваций 
и дорогу здоровья, продолжим 
способствовать качественному 
развитию инициативы.

ДРУЖБА СТРАН – 
ЭТО ДРУЖБА НАРОДОВ

– Какие есть ожидания от со-
трудничества двух наших стран в 
гуманитарной сфере?

– Дружба между двумя странами 
заключается в дружбе между на-
родами. Китай и Казахстан имеют 
долгую историю межличностного 
и культурного обмена. Тысячи лет 
назад древний Шелковый путь, 
соединяющий Восток и Запад, 
проложил мост между Китаем и 
Казахстаном, и история китайско-
казахстанской дружбы длится по 
сей день. Последние 30 лет меж-
личностные и культурные обмены, 
сотрудничество между странами 
неуклонно развивались. 

Китай и Казахстан создали 19 пар 
побратимских провинций и горо-
дов. Китай открыл в Казахстане 5 
Институтов Конфуция, ежегодно об-
учение китайскому языку проходят 
более 3000 человек, «бум изучения 
китайского языка» продолжает на-
растать. К концу 2021 года в наших 
стране обучались в общей сложно-
сти 15 100 иностранных студентов 
в рамках молодежных обменов 
между Китаем и Казахстаном. В 
2019 году, до эпидемии, 400 тысяч 
китайцев и казахстанцев посетили 
страну соседа. 

Хотя вспышка эпидемии создала 
препятствия, но она не помешала 
энтузиазму в отношении межлич-
ностного и культурного обмена 
между двумя странами. Народы 
двух стран помогают друг другу, ще-
дро жертвуют деньги и материалы, 
сотрудничают в области профилак-
тики эпидемий. В тот период наши 
страны активно прорабатывали 
идеи и поддерживали связь «бес-
перебойно» с помощью «облака».

Ряд мероприятий, таких как 
«Счастливый Китайский Новый 
год», «Китайский летний лагерь» и 
«Конкурс китайской песни», пере-
местился из офлайна в онлайн, став 
«трендовым брендом» культурных 
обменов между двумя странами. 
«Неделя китайского кино» про-

двигает новейшие китайские 
фильмы для показа в Казахстане. 
Народы Китая и Казахстана вместе 
преодолели трудности, углубили 
обмены между людьми, совместно 
построили китайско-казахстанское 
гуманитарное сообщество.

Теперь Китай и Казахстан со-
средоточили внимание на пост-
эпидемической эпохе и постоянно 
оптимизируют политику, чтобы обе-
спечить больше удобства для людей 
и культурных обменов между двумя 
странами. Две страны возобновили 
прямое авиасообщение, Казахстан 
ввел 14-дневный безвизовый ре-
жим для граждан Китая. 

На следующем этапе Китай и 
Казахстан укрепят политическую 
коммуникацию, укрепят сотрудни-
чество в ключевых областях и как 
можно скорее ускорят открытие в 
Казахстане мастерской имени Лу 
Баня. Мы приложим усилия по вза-
имному открытию центров культуры 
в наших странах, создадим более 
эффективную платформу для меж-
личностного и культурного обмена 
и сотрудничества. 

МОДЕРНИЗАЦИЯ 
МАТЕРИАЛЬНОЙ И ДУХОВНОЙ 

ЦИВИЛИЗАЦИИ
– Какие новые возможности для 

сотрудничества принесут решения 
XX Всекитайского съезда КПК стра-
нам Центральной Азии, в том числе 
и Казахстану? 

– В октябре 2022 года в Пекине 
успешно прошел 20-й Всекитайский 
съезд Коммунистической партии 
Китая, положивший начало новому 
пути во всестороннем продвижении 
процесса великого возрождения 
китайской нации с помощью ки-
тайской модернизациии.

Китайская модернизация – это мо-
дернизация огромного населения, 
модернизация общего процветания 
всех людей и мирного развития, 
модернизация материальной циви-
лизации и духовной цивилизации, 
гармонизация сосущест вования 
человека и природы.  

Китайская модернизация бу-
дет и впредь придавать импульс 
глобальному развитию, включая 
Центральную Азию. За последние 
10 лет экономика Китая росла в 
среднем на 6,6% в год, она входит 
в число крупнейших экономик 
мира. Средняя ставка вклада Китая 
в мировой экономический рост 
достигла 38,6%, превысив сумму 
ставок вклада стран G7. Согласно 
исследованию Глобального ин-
ститута McKinsey, к 2040 году за 
счет интеграции экономики Китая 
и других стран мира ожидается 
создание экономической стои-
мости в размере от 22 трлн до 37 
трлн долларов. Это эквивалентно 
15-26% мирового экономического 
агрегата. Качественное развитие 
Китая приведет более 1,4 миллиар-
да человек к общему процветанию, 
а также предоставит больше рын-
ков и возможностей для развития 
странам по всему миру, включая 
Казахстан.

Китайская модернизация служит 
важным источником вдохновения и 
ориентиром для развития многих 
стран в мире. Активное исследо-
вание Китаем пути модернизации 
проложило новый путь модерни-
зации, отличающийся от западной 
модели, создало новую форму чело-
веческой цивилизации в процессе 
ответа на вопросы времени, гло-
бальные и человеческие проблемы. 
Создана новая форма человеческой 
цивилизации для развивающихся 
стран, включая страны Центральной 
Азии, поскольку саморазвитие и 
модернизация дают возможности 
и надежду.

Китайская модернизация будет 
придерживаться основной госу-
дарственной политики открытости, 
всегда поддерживать мир во всем 
мире и содействовать общему раз-
витию, содействовать построению 
открытой мировой экономики и 
улучшению благосостояния людей 
во всем мире. Что, несомненно, 
предоставит больше возможностей 
для Казахстана и других стран 
Центральной Азии, пользоваться 
достижениями Китая в области 
развития и дивидендами от реформ.

Китайская модернизация – это 
модернизация, идущая по пути 
мирного развития. В отличие от 
модернизации западного колони-
ализма, основанной на агрессии и 
экспансии, Китай высоко держит 
знамя мира, развития, сотрудниче-
ства и взаимовыгодных результатов 
и продвигает общие ценности всего 
человечества, такие как мир, раз-
витие, справедливость, демократия 
и свобода. Уважение разнообразия 
мировых цивилизаций и содей-
ствие построению сообщества 
единой судьбы человечества будут 
играть более конструктивную роль 
в поддержании мира во всем мире 
и региональной стабильности.
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ОТКРОЙТЕ ДЛЯ СЕБЯ 
НЕПОВТОРИМЫЙ СТАМБУЛ

БЕСПЛАТНО С TURKISH AIRLINES
Заполните время ожидания вылета путешествием! 

Отправляйтесь на бесплатную экскурсию, 
организованную для вас Touristanbul.

СЕЙЧАС ВЫ 
НАХОДИТЕСЬ 
ЗДЕСЬ

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Вечер проходил в день рождения Фархата Аб-
драимова, известного по ролям в фильмах 

«Тот, кто нежнее», «Фара», «Сказ о розовом зайце», 
«Рэкетир-2» и многих других. В этот день ему бы 
исполнилось 57 лет. Актер неожиданно скончался 
из-за инфаркта во время съемок в Грузии в мае 
2021 года. За день до этого в социальных сетях Фара 
опубликовал видео, полное жизнерадостности и 
юмора. На фоне весеннего Тбилиси он выглядит ве-
селым и счастливым, каким его и запомнили люди. 

Последним фильмом с участием Фархата стала 
лента режиссеров Георгия Кикалеишвили и Жениса 
Туматаева «Больше, чем любовь», копродукция 
Казахстана и Грузии. В фильме также снимались 
Вахтанг Кикабидзе, Нани Брегвадзе, Толепберген 
Байсакалов, Сосо Павлиашвили. 

«Мы с ним с детства вместе, – говорит Арман 
Асенов, актер и кинопродюсер, друг Фархата. – 
Наши отцы были большие друзья и рано ушли из 
этой жизни. А потом я был отцом для Фархата, для 
меня отцом был он. Так росли, так жили. В кино 
я попал немного раньше, чем он. Попозже при-
шел туда и Фархат. Стал замечательным актером, 

оставив заметный след в нашем кинематографе. 
Сыграл в большом количестве фильмов в главных 
ролях. Причем пришел на эпизод в картину Абая 
Карпыкова. И через некоторое время из эпизо-
дического превратился в главного героя фильма. 
Вскоре Фархат стал очень любимым, узнаваемым 
человеком. С ним связано много любопытных 
историй, часто анекдотичного характера. Он был 
очень легким человеком, на жизнь смотрел не-
много другими глазами. В роскоши никогда не 
купался, жил скромно. Его не интересовало ничего 
материального, намного важнее были другие, че-
ловеческие отношения, дружба. Где у кого какая 
проблема, там всегда Фархат. Был добрым челове-
ком, помогал практически всем, кого знал. Ночью 
не спал, потому его можно было найти круглые 
сутки. Благодаря известности перед ним легко 
открывались высокие кабинеты». 

Его звездная жизнь началась с Московского 
международного кинофестиваля, где Фархат 
получил приз за лучшую мужскую роль в фильме 
«Фара». Наутро он проснулся звездой, пошли 
главные роли. Но это ему никак не помешало 
оставаться открытым человеком, относиться ко 
всем с добром. Мне кажется, таких людей уже и 

не осталось. Я очень остро воспринял новость о 
его смерти, это был тяжелый удар. Только сейчас, 
когда его уже второй год нет рядом, начинаешь 
понимать, каким он был важным человеком в 
моей жизни. У меня все еще такое ощущение, как 
будто он просто в командировке, все еще нахо-
дится где-то на съемках. На похоронах говорили 
много хороших вещей, даже назвали его одним из 
брендов Алматы. Действительно, целое поколение 
людей выросло на нем, и Фара увековечил себя, 
как лицо Алматы». 

В документальном фильме «Друг», специально 
подготовленном к вечеру памяти, родственники, 
коллеги, почитатели таланта народного любимца 
вновь увидели неунывающего, добродушного 
и веселого Фархата Абдраимова, услышали его 
фирменные анекдоты. Множество коллег и друзей, 
дополняя друг друга, делились короткими воспо-
минаниями о нем. 

«Мы вспоминаем друга, – делится Фархат Шари-
пов, режиссер ленты «Друг». – И фильм – возмож-
ность еще раз побыть с ним. Он создан друзьями, 
по их инициативе. У фильма нет ни продюсера, 
ни финансирования. На самом деле материала 
гораздо больше, есть возможность собрать большую 

историю. Но над этим нужно еще работать. Мы с 
Фарой знакомы со времени моего студенчества. Он 
снимался в моей курсовой работе. С 2005 года мы 
начали общаться, дружить. Проводили по 24 часа в 
сутки, были совершенно неразлучны. В последнее 
время было больше работы, общались меньше. Но, 
тем не менее, оставались друзьями. 

Много было сказано, какой он был человек. Это 
был человек-праздник, веселый и неунывающий. Я 
много взял от него, даже не в плане кино, а в плане 
жизненной школы. Бывают же такие дядюшки, ко-
торые вроде бы старше, но, тем не менее, они твои 
ровесники. Которые могут что-то скрыть, хранить 
какие-то секреты». 

В заключение вечера выступил Закир Тохтаев, 
двоюродный брат Фархата Абдраимова. Он вы-
разил благодарность организаторам вечера, по-
благодарил всех присутствующих: «Человек живет 
столько, сколько его помнят. Помнить мы его будем, 
особенно те, кто провел с ним в этой жизни хоть 
какое-то время. Они никогда не забудут ни его 
смех, ни его искрометный юмор, ни его отношение 
к детям. Он вообще обожал всех детей. У него было 
огромное сердце, и он искренне, как заповедуют 
священные книги, любил всех людей».

Человек-праздник, 
бренд Алматы 
Вечер памяти популярного киноактера Фархата Абдраимова – 
Фары прошел в алматинском Кинопарке 11. Состоялись показы 
документальной премьерной ленты Фархата Шарипова «Друг» 
и художественного фильма Абая Карпыкова «Фара».

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, фото предоставлены 
областным художественным музеем

По словам искусствоведов, сегодня наби-
рает популярность новый вид рисования 

– скетчинг (от англ. sketch – быстрый рисунок). 
Это техника создания простых рисунков и 
визуальных заметок за короткое время. Такие 
зарисовки, скетчи, помогают отобразить на 
бумаге эмоции, идеи и впечатления. Скетч – это 
набросок, в котором отражаются настроения 
в моменте. Он создается очень быстро, чтобы 
не растерять первое впечатление. В этом и 
заключается его сила.

Наверняка вы видели сидящих в кафе или 
на улице людей с блокнотом в руках, которые 
что-то быстро рисуют. Вот это и есть последова-
тели данной техники живописи. В Казахстане 
ее приверженцем считают Адильжана Мусу, чья 
персональная выставка открылась в областном 
художественном музее им. Н. Нурмухаммедова.

Адильжан Муса – уроженец Экибастуза, вы-
пускник художественной школы

Павлодара, ученик известной павлодарской 
художницы Галины Яковлевны Беспаловой, 
трехкратный победитель Дельфийских игр. Он 
закончил летнюю школу Санкт-Петербургского 
государственного академического института 
живописи, скульптуры и архитектуры им. И.Е. 
Репина, бакалавриат по специальности «ин-
женер-строитель» Назарбаев Университета, 
магистр Миланского политехнического уни-

верситета. В насто-
ящее время учится 
в Кeio Университе-
те (Япония) в док-
торантуре PhD. 

Муса является дизайнером футболок, по-
стеров, шопперов и стикеров, посвященных 
историческим личностям Казахстана. Благо-
даря необычной подаче и ярким элементам 
вещи Адильжана постепенно завоевывают 
отечественный рынок.

Работы, представленные на выставке в 
Павлодаре, а их около 80, выполнены в тех-
нике скетчинга, и они родились в странах, где 
побывал автор. А это: Германия, Швейцария, 
Испания, Англия, Шотландия, Америка, Италия, 
Франция, Венгрия, Голландия, Чехия, Бельгия, 
Россия, Казахстан, Турция, Китай, Таиланд, 
Арабские Эмираты и другие. Наброски со-
бирались с 2010 года. Поэтому у павлодарцев 
появилась возможность увидеть мир глазами 
художника-путешественника. Выставка олице-
творяет красоту, культуру и архитектуру разных 
стран и эпох.

Рассказывая о себе, Адильжан в ряде интер-
вью сказал: «Творчество всегда было со мной: 
на бакалавриате открыл собственный клуб, 
который работает по сей день. Он называется 
NU Art Studio Club, где учил студентов рисо-
ванию. Мы вместе организовывали выставки, 
помогали другим клубам и делали ивенты».       
В пандемию родился проект Mussa Sketch. Из-
начально это были футболки с изображениями 
Абая, Томирис, Шокана Валиханова, Виктора 
Цоя и других.

Благодаря им аккаунт быстро набрал свою 
аудиторию. 

«Первое время приходилось заниматься 
всем самостоятельно: я придумывал концепт 
будущего изделия, отрисовывал его, а затем 
реализовывал, – рассказал художник. – Сейчас 
у меня есть партнер, поэтому дела с реализа-
цией и финансами теперь решаются легче и 
быстрее. Прежде чем приступить к созданию 
первой коллекции, я тщательно изучил рынок, 
чтобы не повториться и сделать что-то уни-
кальное.  Я уже запатентовал свой бренд. Мы 
сами разрабатываем портреты исторических 
личностей, современных деятелей искусства, 
которые возрождают культурное наследие не 
только Казахстана, но и всего мира».

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Более 70 произведений живописи, 
графики и скульптуры составили 

экспозицию выставки. В большинстве 
это редко выставляемые работы, 
хранящиеся в фондах музея. Гравюры 
знаменитых мастеров немецкого воз-
рождения являются самыми старыми 
произведениями на выставке. Среди 
звучных имен – Альбрехт Дюрер и 
Лукас Кранах Старший, выдающиеся 
мастера XV – первой половины XVI 
века. Их работы имеют устоявшуюся 
славу непревзойденных шедевров 
графики.

Достойна восхищения гравюра на 
дереве «Бегство в Египет» Альбрехта 
Дюрера, которого называли «Северным 
Леонардо». Представляют интерес и ра-
ботавшие в XVI веке, но менее известные 
Пауль Рефлер и Бехам Зебальд. Но не 
следует обольщаться солидностью воз-
раста работ, отраженных на этикетках. 
Многочисленные отпечатки с ориги-
нальной основы могли быть сделаны 

относительно недавно, а отнюдь не при 
жизни художников. 

Много вопросов у исследователей вы-
зывает и атрибуция ряда произведений, 
хранящихся в ГМИ им. Кастеева. Ирина 
Школьная, руководитель отдела по учету 
и хранению фондов ГМИ, пришла к вы-
воду, что гравюра Лукаса Кранаха Стар-
шего (1472-1553) «Искушение Христа» 
вовсе не гравюра, а высококачественная 
факсимильная репродукция на бумаге 
ручной работы. Она сделана в Берлин-
ской имперской типографии в период с 
1921 по 1945 г. Ирина Школьная считает, 
что автором показанной на выставке 
композиции может быть не Лукас Кранах 
Старший, а Лоренц Катцгеймер. По одной 
из версий свои работы он подписывал 
как «Monogrammist L Cz». 

«Среди монограмм, которые Кранах 
оставлял на своих работах, похожей 
нет», –утверждает она. Зато монограмма 
«L Cz» отчетливо видна в центре нижнего 
края «Искушения Христа». На этот лист 
Ирина Школьная обратила внимание во 
время подготовки произведений фонда 
ГМИ к внесению в Государственный 
каталог РК.

«Следующий раздел – немецкие ху-
дожники XVIII-XIX веков, работавшие 
в Германии и других странах Европы, 
– говорит куратор выставки Амир Джа-
дайбаев. – Многие из них работали в 
Голландии, Испании, России. Они отлича-
лись тщательностью, скрупулезностью, 
точностью изображения. Поэтому их 
часто приглашали европейские дворы. 
Из немецких художников, работающих 
в России, в экспозиции выделяются 
гравюры Игнаца Клаубера. Это тонкие 
по исполнению парные парадные пор-
треты российского императора Павла 
I и его супруги императрицы Марии 
Федоровны. Филигранным мастерством 
отличается акварельная миниатюра на 
кости «Групповой портрет семьи Алек-
сандра II» Иоганна Меллера».

Изобразительное искусство XIX века 
на выставке представляют исполненные 
в стилях романтизма и бидермайера 
картины А. Ахенбаха, Б. Деннера, Ф. 
Винтерхальтера. Значительный раздел 
экспозиции показывает произведения 
художников-немцев, прибывших в Ка-
захстан в 1930-40-е годы. В основном 
это ссыльные или депортированные 
мастера. Особое место в этом ряду за-
нимает Александр Риттих, получивший 
художественное и архитектурное об-
разование в Мюнхенской академии. 

Он прибыл в Алма-Ату в 1933 году в 
качестве экономиста на строительство 
табачной фабрики, тогда крупнейшего 
промышленного объекта города. Па-
раллельно с руководящей работой на 
стройке А. Риттих активно участвует 
в художественной жизни Казахстана. 
Его кисти принадлежит написанный в 
1936 году один из лучших портретов 
Жамбыла. 

Среди депортированных в Казахстан 
художников заметны Владимир Эйферт, 
Артур Фонвизин и Леонид Брюммер. Их 
работы отличаются тонкостью исполне-
ния и изысканностью колористического 
решения. Не дожидаясь депортации, 
в 1942 году эвакуируется в Алма-Ату 
художник киностудии «Ленфильм» 
Павел Зальцман. Столица Казахстана 
становится его постоянным местожи-
тельством, впоследствии он плодот-
ворно работает главным художником 
киностудии «Казахфильм». Экспозиция 
завершается произведениями наших 
современников И. Брауэра, Ю. Гуммеля, 
Н. Гинзбург, Н. Бубэ, художников конца 
ХХ и начала XXI века.

Застыли на картинах… 
эмоции
Необычная выставка молодого живописца 
открылась в Павлодаре.

От Дюрера до Эйферта 
Алматинский Государственный музей искусств РК 
им. Кастеева обладает значительными коллекциями 
европейских школ изобразительного искусства. 
В экспозиции «От Дюрера до Эйферта» представлены 
произведения немецких художников XV-XXI веков 
из фондов ГМИ. Выставка организована по инициативе 
Баварского культурного центра немцев из России.

Владимир ЭЙФЕРТ. Автопортрет в шапке. 
1954-1955 гг.

Неизвестный художник. Портрет девочки. 
XIX век
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